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НИКОЛАИ КРАСНОВ — 
ПРОФОРГ БРИГАДЫ ВО

ДИТЕЛЕЙ АВТОКОЛОННЫ 
№ 1975, КОТОРАЯ ТРУ
ДИТСЯ В ЕЛОВСКОМ ОТ
ДЕЛЕНИИ СОВХОЗА
нм. XXI ПАРТСЪЕЗ- 
ДА К0ЖЕЗНИК0ВСК0Г0 
РАЙОНА. ТОВАРИЩИ ВЫ
БРАЛИ ЕГО НА ЭТОТ 
ПОСТ ЗА ЕГО БОЛЬШОЙ 
ОПЫТ, МАСТЕРСТВО, ОТ
ВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ДЕ
ЛО. НЕРЕДКО НА КАБИ
НЕ КРАСНОВА КРАСУЕТ
СЯ КРАСНЫЙ ФЛАЖОК 
— ПРИЗ ЛУЧШЕМУ ВО
ДИТЕЛЮ, СДЕЛАВШЕМУ 
ЗА ПРОШЕДШИЙ ДЕНЬ 
БОЛЬШЕ ВСЕХ В БРИГА. 
ДЕ. ТРИ НОРМЫ — ТА
КОВ ПРИЦЕЛ НИКОЛАЯ 
КРАСНОВА НА ПЕРИОД 
УБОРКИ УРОЖАЯ.

Фото В. Мокрушина.

ВПЕРЕДИ— ИНИЦИАТОРЫ
Слаженно идет работа 

на полях Болынедорохов- 
ского Отделения совхоза име
ни Ленина, инициатора рай
онного соревнования за высо
копроизводительное исполь
зование техники, сокращение 
сроков уборки.

Мехотряд по уборке зерно
вых в основном завершил 
жатву озимой ржи, остались 
нескошенными лишь семен
ные участки. Обмолочен го
рох, заканчивается уборка 
ячменя.

Соревнование комбайнеров

возглавляет мастер уборки 
Е. М. Котов, намолотивший 
более полутора тысяч центне
ров зерна.

Совхоз имени Ленина . по 
темпам осенних полевых ра
бот лидирует в районе.

И. МИХАИЛОВ.
Асиновский район.
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К ЗИМЕПОДГОТОВКА

В ЛАНСКОМ
Коллектив Лайского лес

промхоза многое сделал для 
перестройки работы пред
приятия на основе передовой 
технологии. Это и позволило 
ему выйти в число передо
вых. Семимесячный план вы
полнен по большинству по
казателей.

Сила всякого прогрессив
ного метода полностью про
является только в том слу
чае, если для его реализации 
созданы соответствующие ус
ловия. Коллектив леспромхо
за сам неоднократно убеж
дался в этом. Например, нын
че не замедлили дать ощу
тимый эффект хорошая под
готовка летней вахты, пра
вильный подбор и расстанов
ка кадров. На вахте заготов
лено 26 тысяч кубометров 
при плане 21 тысяча.

Сейчас наступил ответст
венный период — время уси
ленной подготовки к зиме. 
Именно: работа в эти месяцы 
определяет судьбу всего го
дового плана, так как на'зим- 
ний период падает до 70 про
центов лес.озаготовок.

В Лайском леспромхозе 
уже немало сделано — пол
ностью отведен лесосечный 
фонд, готовятся рабочие ве
дущих профессий, Учтены 
уроки прошлого года — лес 
на вахтах укладывается в 
большие штабеля, строятся 
дорожные кольца для лесово
зов. В леспромхозе состав
лен подробный план меро
приятий, и все они расписа
ны по срокам. И хотя встре
чают здесь не первую зи
му, все-таки в планах оказа
лись большие и непрости
тельные пробелы. И один из 
главных — плохой ремонт 
техники. На линейку готов
ности поставлено всего два 
лесовоза, один челюстной 
погрузчик и один автобус. В 
леспромхозе объясняют это 
тем. цто вся техника сейчас 
постоянно занята в работе, 
план, storf, напряженный. 
Стоят’ только те механизмы, 
длЪ которых нет запасных 
частей.

В этом есть доля истины. 
Но так ли уж невозможно 
поддержать здесь инициати
ву колпашевцев? Из 45 спи
санных тракторов на пред
приятии числится исправны
ми только 32. Пять стоят в 
ожидании запасных частей з 
капитальном ремонте. А где 
же еще. восемь? Ответ ча 
этот вопрос надо искать в 
лесосеках. Там нередко мож
но' встретить «забытые» ме
ханизмы. Причина чаще все
го такая. Во время работы 
случилась крупная поломка. 
В ход пошел резервный трак
тор. А с бедолаги начали по
тихоньку растаскивать гайки 
и болты, а то и целые узлы.

Два таких челюстных по
грузчика мы видели даже на

центральной ремонтной базе. 
Официально онй находились 
в плановом ремонте, а на са
мом деле с них поснимали 
все, что можно было снять., 
В леспромхозе руководству
ются таким принципом: «Се
годня как-нибудь, а завтра 
видно будет!». Речь идет об 
отсутствии планов в работе 
ремонтников. Кстати, на эту 
тему уже выступала газета 
«Причулымская правда». От
вет на выступление так и не 
был получен. Да и на практи
ке пока ничего не измени
лось. Механизмов на линей
ке готовности не прибави
лось, ремонтные бригады в 
центральных мастерских н? 
созданы, оставляет желать 
лучшего организация этой 
работы и на лесозаготови
тельных участках.

Трактористы лесопункта 
Анга, например, недовольны 
организацией ремонтной слу
жбы. И хотя здесь пять ре
монтников, механизмы содер
жатся плохо, профилактиче
ские ремонты проводятся от 
случая к случаю. Самое 
время сейчас отремонтиро
вать прицепьГ, так как они не 
используются в работе.’ Он-. 
нако этим никто не ‘ занима
ется.

Не готовятся рабочие ме- 
cta и на зимнем нижнем 
складе. Их всего 20, а при
ведены в порядок четыре.

J ̂ добавок лес складируется 
ейчас на площадку, на ко
торую надо уложить в запас 

50 тысяч кубометров древе
сины для весенней'распути
цы. Пока не продумано, как 
будет снабжаться зимний 
склад электроэнергией. Не? 
трансформаторов.

Очень .медленно ведутся 
работы по строительству и 
ремонту жилья, гаражей, 
стоянок для тракторов. Осо
бенно плохо с этим на лесо
пунктах Анга, Большая Юк. 
са .1 - Задерживается также 
строительство усов на лесо
возных дорогах.

Сейчас лесозаготовители 
нашего района, поддерживая 
инициативу каргасокцев, бо
рются за достойную встречу 
Дня работника леса. Они 
стремятся к своему празд
нику выполнить досрочно де
вятимесячный план. Вместе 
с этим решают и все осталь
ные неотложные задачи. Кол
лектив Асиновского леспром
хоза определил для себя пер
востепенные задачи по подго
товке к работе в зимних ус
ловиях: по ремонту техники, 
гаражей. Поэтом^ и лайским 
лесозаготовителям надо оп
ределить для себя -конкрет
ные ! задачи, и прежде всего 
резко усилить ход подготови
тельных работ к зиме.

П. НИКОЛАЕВ.
г. Асино, ,

Н А С Т А В Н И К  
И  ЕГО УЧЕНИКИ

Первый год сели за штур
вал комбайна молодые меха
низаторы А. Стенькигн и И. 
Ташкинов, но показывают 
уже неплохие результаты. 
И большая заслуга в этом их 
наставника — комбайнера 
А. Г, Кулеша, который пере
дает молодежи свой богатый 
опыт.

Сейчас, все трое работают 
на уборке ячменя. С начала 
сезона А. Г. Кулеш намоло
тил 1.452 центнера зерна., 
Ненамного отстает бт него 
Александр Стенькин, намо
лотивший 1.120 центнеров 
зерна, у Ивана Ташкинова— 
700.

Н. ФЕДОСЕЕВ.
с. Ан-зстасьевка
Шегарского района.

С О Р Е В Н О В А Н И Е  А В Т О Т Р А Н С П О Р Т Н И К О В

НА УБОРКЕ НЕТ МЕЛОЧЕЙ
Как к серьезнейшему эк

замену, готовились наши во
дители, ремонтники к убород- 
нойшампании определяющего 
года пятилетки. Наша авто
колонна выступила инициато
ром областного соревнования 
за отличную подготовку тех
ники к страде.

Все это сказалось здесь, 
в селе, на закладке силоса в 
хозяйствах КожевНиковского 
района. За вторую декаду ав
густа — работы начались 
числа с пятнадцатого — за
дание выполнено на 150 
процентов. Отлично трудят
ся в Еловском отделении 
. водители бригады Тимофея 
Бабиновича: они ежедневно 
дают в среднем . по две-две 
с половиной нормы. Непло
хо работают бригады В. 
Олейникова из Вороновского 
отделения, Ш. Пономарева 
— и-з Екимовского.

В том, что в хозяйствах 
безболезненно прошел орга
низационный период, заслу
га руководителей совхозов 
имени XXI съезда КПСС и 
«Восход». Здесь отлично 
подготовлена кукурузо
уборочная техника. Достаточ
но сказать, что из-за поло
мок комбайнов простоев ав
тотранспорта почти нет.

В хозяйствах водителей 
приняли как долгожданных 
гостей. По приезду с ними 
.встретились руководители 
совхозов, отделений, кото
рые рассказали о задачах 
страды, ее особенностях.: По
думали о быте шоферов. В 
Воронове и Екимове для 
них отвели отличные обще
жития со столовыми, в Ейов- 
ке расселили по квартирам, 
хозяйки которых взяли на 
себя заботу о питании. В 
районе разработаны почасо
вые графики сдачи зерна 
на хлебоприемные пункты. 
Организацией работы авто
транспорта занимается спе
циально созданный при рай
коме партии штаб, который 
оперативно реагирует на по
ступающие сигналы. Все это, 
думается, и определило ус
пешное начало уборочных 
работ в районе.

Однако нужно признать, 
что темпы страды могли быть 
выше, если бы не досадные 
просчеты. Прежде всего это 
касается режимов работы. 
Вот характерный пример. На 
силосную траншею Екимов
ского отделения совхоза име
ни XXI съезда КПСС мы 

I приехали в семь часов вече

ра, а работы'там уже были 
закончены. Водители брига
ды Ш. Пономарева объяс
нили, что комбайнеры силос
ных комбайнов отказались 
грузить машины, приехавшие 
на поле без четверти семь. 
Утром комбайны, как прави
ло, начинают работу в девя
том часу. Выходит, теряется 
часа три-четыре рабочего 
времени.

Это не единичный при
мер. Мы обращались с прось
бой к руководителям совхо
за, секретарю парткома на
вести порядок. Но они, ока
залось, бессильны что-либо 
сделать. Директор совхоза 
В, Д. Иванов разводит ру
ками: нет людей.

Аналогичная история в 
совхозе «Восход». Там тоже 
рабочие на траншее не хоте
ли работать до ночи, из-за 
чего простаивали комбайны 
и автомобили. По нашей 
просьбе руководители раз
били рабочих на две смены, 
материально заинтересовали 
их в перевыполнении днев
ных норм. Сейчас там работы 
идут успешно.1

Как убеждает практика, 
самое слабое звено в зеле
ном конвейере — разгруз
ка машин. Во многих отделе
ниях здесь работают либо 
пенсионеры, либо школьники. 
И дело не только и не столь
ко в том, что нет людей. 
Проблема в то-м, что . здесь 
недостаточны материальные 
отимульЪ Именно поэтому не
которые жители предпочита
ют собирать грибы или яго
ды, чем трудиться'на заклад
ке силоса.

Зеленый конвейер не дает 
сбоя только тогда, когда каж
дое его звено будет работать 
четко и надежно. Невнима
ние к любому-из них может 
обернуться большими поте
рями. Как ни странно, но 
факт: в совхозе имени XXI 
съезда КПСС, готовясь к 
приему автотранспорта, не 
продумали такой важнейший- 
вопрос, как заправка, авто
машин. Первые десять дней 
водители ездили на заправку 
из Еловки в Вороново. Два
жды в день теряли по мень
шей мере по часу. Потом в 
ответ на наши требования 
руководители открыли запра
вочную станцию в Еловке. 
Но бензин оказался с при
месью маска. А вот автомо
бильного масла для двигате
лей, коробки передач в сов
хозе нет вовсе, поэтому мы 
вынуждены пользоваться ди

зельным. Это может выве
сти из строя машины.

В Кожевниковском районе 
обмолочено уже более пяти 
тысяч гектаров• зернобобо
вых, а элеватор в Вороново к 
приему нового урожая не го
тов. В боксах— вода, подъем
ники не работают. Из-за это
го сорвалась вывозка зерна 
из Еловского отделения де
вятнадцатого августа. На 
временном токе скопилось 
более двухсот тонн ржи, 
которая уже начала греться. 
Наконец двадцатого августа 
мы договорились с работни
ками, хлебоприемного пункта, 
чтобы в ночь они приняли 
семь машин с зерном. На 
деле же шоферы вынуждены 
были разгружать машины 
сами, вручную: работников,
обслуживающих подъемники, 
нигде не было. Страда всту
пает в решающую фазу, и 
четкая организация труда на 
элеваторе необход»ма.

Наши водители готовы 
трудиться от зари до зари, 
не упустить погожие дни, 
кан можно быстрее закончить 
уборку. Большинство Так и 
делает: две-три дневных нор
мы для них стало обычной 
нормой. Для восстановления 
сил им необходимо полно
ценное питание. Не везде, к 
сожалению, это понимают. 
В Воронове, центральном 
отделении совхоза имени 
XXI съезда КПСС, редко бы
вают мясные блюда. Такие 
же жалобы слышны в Еки- 
моеском отделении. Руко
водители совхоза, отделений 
обещают наладить питание, 
но дальше обещаний дело не 
идет. Не верится, что дейст
вительно ничего нельзя сде
лать. В этом убеждает орга
низация питания в Еловском 
отделении (управляющий 
В. С. Игнатиков). В меню 
шоферов постоянно свежее 
молоко, сметана, в достатке 
мясо. Выходит, нужно толь
ко проявить заботу о своих 
помощниках.

Страда нынешняя непохо
жа на прошлогоднюю: редкий 
день не выпадет дождь. Это 
предъявляет особые требо
вания к. занятым на уборке: 
ценить каждую погожую ми
нуту, добиваться рекордной 
производительности. Этому 
должно быть подчинено на 
уборке все. В борьбе за уро
жай нет мелочей.

Н. ГУЩИН,
начальник Кожевников-
ского автоотряда том

ской автоколонны 
№ 1975.

ГВАРДЕЙЦЫ ЖАТВЫ-74
Уже сообщалось, что верх

не-сеченовские механизаторы 
в рекордно короткий срок — 
за 7 дней — убрали 430 
гектаров кукурузы. Звено 
Н. Домрачева затем перешло 
на карбышевскне поля, где 
урожай зеленой массы ока
зался самым высоким в сов
хозе — по 315 центнеров с 
гектара. Здесь н работа, ко
нечно, была погорячей.

Механизаторы совхоза 
имени 50-летня СССР на 
уборку кукурузы с 2.250 
гектаров затратили 12 дней. 
Наряду с урожайностью это 
тоже неплохой показатель.

НА СНИМКЕ (слева на- 
право): механизаторы Верх
не-Сеченовского отделения 
С. Волков, В. Карбышев, 
А. Коновалов, звеньевой 
Н. Домрачев.

Фото Н. Митикасова.
Томский район.

К А Ж  Д О Й  Ф Е Р М Е -  
Д О  С Т А Т О К  К О Р М О В
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По итогам областного 
соревнования на заготовке 
кормов -за четвертую не. 
делю августа первое ме
сто среди хозяйств север
ной зоны присуждено от- 
кормсовхозу «Назнн- 
ский».
Ранним утром со старшим 

зоотехником откормсовхоза 
«Назинский» Е. К. Крас.ниц- 
кйм мы приехали на стан 
звена В. А. Меньшикова. 
Несмотря на ранний час, у 
палаток встретили только 
членов совхозной комиссии 
по приемке кормов Л. А. 
Трифонову и фуражира 
К. И. Ловеса. Все механиза
торы уже убирали сено.

Через несколько минут мы 
были на покосе, где вер- 
тнилыцик Анатолий Щепет- 
кин и машинист Владимир 
Андреевич Штангович при
водили в порядок поставлен
ный сегодня стог. Несколько 
минут перекура прошли в 
разговорах о работе звена. 
Есть что рассказать Влади
миру Штанговичу. Всю 
жизнь он провел в тесном 
общении с техникой, много 
поработал с ее помощью. Он 
твердо убежден, что совре
менная техника должна «на 
всю катушку» оправдывать 
свое назначение, что это пе
режиток и бесхозяйствен
ность, когда десятки людей, 
потеют с вилами, не подо
зревая, что всех их с успе
хом может заменить один 
стогомет.

Шесть лет работает на 
стогомете Владимир Андре
евич, а трактор и навеска 
выглядят как новые.

И совсем не случайно на- 
зинцы на покосе не нужда
ются в помощи шефов. Всю 
заботу о заготовке кормов

механизированные звенья 
взяли на себя. Выл план 
1.000 тонн — сметали 1.120, 
а впереди еще полмесяца ра
боты. С первых дней Сеноко
са имена назинских механи
заторов не сходят со страниц 
районной газеты. Они дока
зали, что 1.000 тонн сена на 
стогомет в. сезон — норма.

Пока мы разговаривали, 
из перелеска на поляну вы
нырнули один за другим три 
колесника с копнами сена на 
волокушах. Треугольником 
сдвинули поклажу, поспеши
ли за очередной порцией се
на. Трактористы А. Гебель, 
П. Гаррас, Л. Щепеткин за 
короткое время из валков, 
скошенных Николаем Штан- 
говичем, наделали копны, 
теперь доставляли нх к бу
дущему cfory.

Стог растет на глазах, 
йершилыцик А. Щепеткин 
только успевает показывать 
места для очередной подачи. 
Копны ложатся точно, буд
то влипают в стог. Ни вмя
тин, ни «бород». На двадца
той минуте поднята послед
няя охапка сена. Стог готов. 
5 тонн за двадцать минут. 
Любо поглядеть на такую ра
боту.

— Сказка, а н е. машина, 
— похвалил свою машину 
Леонид Щепеткин. — Рабо
тает чисто, безотказно. А 
копны — ‘ как булочки . стря
пает.

Минул час. Стогомет буй
ствовал у третьего стога. 
Уже после я узнал, что в 
этот день звено выполнило 
полторы сменные нормы.

Так работают в совхозе 
«Назинский» оба механизи
рованных звена.

В. ДЕРКАЧЕВ.
Александровский район.
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Шесть комбайнов тесной 
группой работали на ячмен
ном поле. Два агрегата стоя
ли в стороне и около них 
«Беларусь» с электросвароч
ным агрегатом в тележке. 
На вопрос, как проходят пер
вые дни уборки, звеньевой 
группы комбайнов совхоза 
«Галкинский» Михаил Мак
симович Левкович только 
сердито махнул рукой:

— Пока работа не отлади- 
лась. Все идет комом. Погода 
плохая, да и порядка нет. 
Вот у нас сегодня на этом 
поле два звена работают. 
Комбайны разные — «Сиби
ряки» и СК-4. Во-первых, 
качество не с кого требовать, 
все сваливаем друг на друга 
во-вторых, споры из-за вы
работки. Ведь машины-то 
разные по мощности.

Постоянно Левкович рабо
тает в аэропорту. Но уже 
четвертый год он на вре
мя уборки становится ком
байнером в совхозе «Галкин
ский». В этом году его ком
байн ремонтировался в 
«Сельхозтехнике», но к убор
ку оказался совершенно не 
готовым. Вместо того, чтобы 
сразу приступить к уборке, 
комбайнеру пришлось его 
заново ремонтировать, на
строение испорчено.

: В этом году уборка зерно
вых в Бакчарском районе на
чалась на неделю раньше, 
чем в прошлом. Но природа 
будто бы стремится испра
вить свою «ошибку». То и 
дело идет дождь; Мокнут све
жие скошенные валки. Все 
ниже склоняются к земле 
хлеба. И даже когда устанав
ливается хорошая погода; все

ПОКА НАУЧИТ ПОЛЕ. . .

равно приходится выезжать 
на поле только к обеду. 
Хмурое ночное небо цепляет
ся за верхушки деревьев, и 
клочья тумана оседают на 
землю обильной росой.

В такие дни особенно важ
но использовать каждый час 
погожего дня, противопоста
вить ’природе высокую орга
низованность, мастерство 
хлеборобов, чтобы ни колоса 
выращенного зерна не оста
лось на поле. 24 августа в 
совхозе «Галкинский» было 
убрано 130 гектаров зерно
вых. Хоть машины и работа
ли до позднего вечера, не 
выполнена даже дневная нор
ма.

В этот же день мы побы
вали в совхозе «Чернышев
ский». На центральной усадь
бе было безлюдно. У конто
ры ’совхоза на доске показа
телей висит белый листок, 
который сразу привлекает 
внимание броским заголов
ком «Вести с полей». Это 
сводка о ходе уборки уро
жая. Она вывешивается здесь 
регулярно: кто сегодня впе
реди, сколько гектаров убра

комбайна, а четыре новых 
только что собранных еще 
стояли около деревни. Они 
были получены в марте. Под
готовить к работе их можно 
было давно. Но районная 
«Сельхозтехника» завезла не 
все детали. Часть до сих пор 
оставалась на областной базе.

— Время у нас сейчас го
рячее,— говорит управляю
щий Богатыревским отделе
нием Григорий Никитич Гре
бенкин, — еще требует мно
го внимания и техники заго
товка силоса, не вошла в 
свое русло уборочная страда, 
не хватает организованности, 
системы. Вот 22 августа ком
байны полдня простояли на 
поле из-за того, что поздно 
пришли машины из районной 
«Сельхозтехники». Да и ве
чером работали не в полную 
нагрузку, не хватало четырех 
машин.

Да, плохо помогает совхо
зам районная «Сельхозтех
ника». Видимо, ее руководи
тели еще недостаточно оце
нили всю. сложность обста
новки.

А  время действительно

вать только условиями рабо
ты. И в Богатыревском отде
лении работает 9 комбайнов 
из 11. Не хватает одного 
комбайнера. В совхозе не 
проводятся контрольные об
молоты, не определена уро
жайность полей.

— Мы не вошли еще в 
темп страды, — говорит ком
байнер Василий Чемизов. — 
Неясно, какой урожай, какие 
можно брать обязательства. 
Не отлажена организация ра
бот в поле.

Почему же получается 
так, что все недостатки, оп
лошности выявляются в ходе 
уборочной страды?

Отвечает на вопрос глав
ный шнжёнер районного объ
единения совхозов Н. А. 
Александров успокаивающим 
тоном: ■'

— Все в порядке. Это пер
вые дни, постепенно все на
ладится, войдет в свою ко
лею.

По показателям последней 
недели уборки бакчарцы вы
шли на первое место среди 
северных районов. И все жеиеди, илилили ICnidUUb .У и и cl- л ... .....  ‘  - ------ Г-----t '----------

но -за прошедший день Ш<Ь- ~ сложное- Еще в полном раз- не все возможности ими ис
ры неутешительные. Конеч
но, мешает погода. Но только 
ли погода?

24 августа, на второй неде
ле после начала уборки, хоро
шая погода стояла с самого 
утра, но в Панычевском от
делении работало только два

rape заготовка силоса.’ К то
му же затрудняет уборку и 
то, что в отделении 130 гек
таров ячменя посеяно в пер
вый раз после раскорчевки. 
На этих полях много дре
весных остатков, комбайны 
часто ломаются.

Но нельзя все . шравды-

пользуются. Ничем нельзя 
оправдать простой техники, 
недостаточно высокую. орга
низацию труда, на полях, не
производительные потери 
времени.

3. КУНИЦЫНА, 
наш корр.

Бакчарский район, ,.

П Р И Е М
В Б А Н С К А - Б И С Т Р И Ц Е

БАНСКА-БИСТРИЦА, 29 
августа. (Спец. корр. ТАСС). 
Центральный Комитет КПЧ, 
Центральный Комитет КП 
Словакии, правительства 
ЧССР и Словацкой Социали
стической Республики,’ Сло
вацкий национальный совет 
устроили вчера здесь прием 
в связи с 30-летием Словац
кого национального восста
ния.

На приеме,„прошедшем в 
теплой, дружеской обстанов
ке, присутствовали Гене
ральный секретарь ЦК КПЧ 
Г. Гусак, члены Президиума

ЦК КПЧ, министры феде
рального и национальных 
правительств, другие пар
тийные и государственные 
деятели Чехословакии. На 
нем была партийно-прави
тельственная делегация 
СССР во главе с членом 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистром обороны СССР Мар
шалом Советского Союза 
А. А. Гречко, а также другие 
зарубежные гости, прини
мающие участие в торжест
вах в связи с 30-летием 
Словацкого национального 
восстания.

Ф Е Р М А М - З А П А С Ы  К О Р М О В

По данным ЦСУ. СССР, на 
26 августа сеяные н , естест
венные травы скошены в 
стране почти на 70 миллио- 

-нах гектаров.
В хозяйствах Российской 

Федерации травы скощены 
на сено и сенаж с 27 мил
лионов гектаров. Это 84 
процента запланированной 
площади. Примерно на таком 
же массиве , проведена .косо
вица в Казахстане. Там эта 
работа практически завер
шена.

В колхозах и совхозах за
готовлено 42,9 миллиона 
тонн сена. В Российской Фе
дерации его принято от заго
товителей на миллион .с.лиш-, 
ним тонн больше, ’ чем было 
к этому времени в прошлом 
году. >*—

Заложено на хранение 
56,4 миллирнадонн сенажа. 
План перевыполнен, но заго
товка этого ценного корма 
продолжается. Только за ми
нувшую неделю его запасы 
возросли, более чем на мил
лион тонн.

Значительно возросли за 
минувшую неделю темпы за
готовки силоса. В траншеи и 
башни его заложено 25,7 
миллиона тонн. Это пример
но десятая часть того коли
чества сочных кормов, кото
рое намечено запасти к зиме 
в колхозах и совхозах.

Больше прошлогоднего 
произведено травяной муки 
— почти 2,4 миллиона тонн.

■ Это-71 процент к плану.
.......  ‘ (ТАСС).
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Недавно в Аснне состоялось совещание первых секре
тарей райкомов и Аснновского горкома КПСС, руководи
телей, секретарей парткомов колхозов н совхозов Причу- 
лымья — Аснновского, Первомайского н Зырянского 
районов. Обсуждались вопросы успешного завершения 
летнего содержания скота и перевода его на зимовку, а 
также выполнения осеннего комнлекса сельскохозяйствен
ных работ. С сообщениями выступили главный зоотехник 
совхоза имени Ленина Аснновского района Н. С, ФЛИ- 
ГИНСКИХ, главный агроном совхоза «Комсомолец» 
Аснновского района А. В. КОРНЕВ н директор этого сов
хоза А. В. ФИЛИППОВ. Затем участники совещания по
бывали в летнем лагере Победовской фермы совхоза име
ни Ленина, в животноводческом городке н на закладке 
силоса в Новокусковском отделении совхоза «Комсомо
лец». Были заслушаны сообщения директора совхоза 
«Новиковский» Аснновского района Е. В. МИТРУШКИ- 
НА, председателя колхоза «Рассвет» Первомайского рай
она В. И. СУНДУКЕВИЧА н председателя колхоза име
ни Фрунзе Зырянского района А. С. ПЕТРАШОВА.

В работе совещания приняли участие и выступили на 
нем первый секретарь обкома КПСС Е. К. ЛИГАЧЕВ и 
второй секретарь обкома КПСС А. Е. ВЫСОЦКИИ.
В области за семь месяцев

Победовской ферме совхоза
имени Ленина. В хозяйств» 
умеют не только планиро
вать, но и проводить эти пла
ны в жизнь. Летний кон
вейер обеспечен необходимы
ми средствами — машинами, 
механизмами, людьми. И вот 
результат: к 25 августа, с 
начала пастбищного содер
жания, например, на Побе
довской ферме получено 
больше, чем по 1.000 кило
граммов молока от коровы. 
Скоро начнется доставка 
трехмесячного запаса грубых 
кормов к месту зимовки.

В совхозе внедряется 
внутрихозяйственная специа
лизация. Победовская ферма 
будет выращивать телок, 
осеменять их и тут же про
изводить растел и раздой в 
контрольных дворах. Ферма 
даст хозяйству не менее 400 
молодых коров в год. Они 
пойдут на пополнение других

Зимой заготовили 5.000 
кубометров леса, напилили 
1.200 кубометров пиломате- 

■ риалов, завезли оборудова
ние.

Сейчас помещения в ос
новном готовы. Осталось под
готовить подъезды и устра
нить мелкие недоделки.

Особое внимание в хозяй
стве уделяется реконструк
ции Казанского молоч
ного комплекса и Но- 
вокусковского телятника. На 
этой работе занят студенчес
кий строительный отряд из 
90 человек. В Казанке от
крывается нынче молочный 
комплекс с беспривязно-бок
совым содержанием коров. 
Здесь будет находиться 520 
коров, которых станет обслу
живать всего пять доярок. 
Производительность удваива
ется и утраивается -за счет , 
механизации. Все работники 
комплекса прошли перепод-

Фото В. Новокшонова.

кукурузы закладывается без 
соломы и минеральных до
бавок. А строгое соблюдение 
технологии — это дополни
тельные кормовые единицы.

Главный агроном совхоза 
«Комсомолец» Аснновского 
района А. В. Корнев расска
зал участникам семинара о 
преимуществах этой техно
логии. Кукуруза убирается 
на силос молодой, у нее по
вышенная влажность. При 
усиленной трамбовке сок 
вместе с питательными ве
ществами уходит в землю. 
Масса не силосуется, а сква
шивается. Вот почему необ
ходимо в кукурузную массу 
добавлять 15—20 процентов 
соломы. Ведь 100 килограм
мов солому впитывают 90 
килограммов влаги. Куку
рузный силос беден белками. 
Поэтому на тонну массы сле
дует вносить 2 килограмма 
азотной добавки — диаммо-

по сравнению с соответству
ющим периодом прошлого 
года производство мяса воз- 
посло на 13 процентов, моло
ка — на 8, яиц — на 24 
процента. Государственные 
-акупки мяса увеличились на
11. молока—на 9, яиц — на 
26. шерсти— на 9 процентов. 
Выросло поголовье скота, по
высилась его продуктив
ность. За семь месяцев на 
каждую фуражную корову 
надоено на 78 килограммов 
молока больше, чем в минув
шем году, на 34 килограмма 
выше среднесдаточный вес 
крупного рогатого скота. В 
нынешнем году наша область 
по итогам работы в животно
водстве дважды награжда
лась переходящим Красным 
знаменем Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС.

Однако, как отмечалось 
на совещании, значительная 
часть руководите'лей совхоз 
зов и колхозов в последние 
месяцы заметно ослабила 
внимание к животноводству. 
В ряде совхозов н колхозов' 
снизились производство и за
купки мяса, молока, яиц. 
Уменьшилось поголовье ско
та в совхозах имени Кирова, 
«Новиковский», «Филимо- 
новский» Аснновского райо
на.- колхозах «Россия», «Си
биряк» Зырянского, «Ма
як» и «Искра» Первомайско
го районов. Неудовлетвори
тельно ведется работа по 
созданию специализирован
ных ферм направленного 
вьюащивания телок и нете
лей. В хозяйствах ослаблена 
работа по воспроизводству 
скотаг плохой зоотехниче
ский учет, слабо внедряется 
искусственное осеменение, 
высока яловость. В Асинов- 
ском районе увеличился па
деж крупного оогатого скота 
и свиней. В области снизи
лись темпы роста поголовья 
коров (плюс три процента 
к уровню прошлого года), а 
в Асиновском районе пого
ловье даже сократилось.

Крайне медленно внед
ряется внутри- и межхозяй
ственная специализация 
Ферм. В августе в Причу- 
лымье упала молочная про
дуктивность коров, ярко от- 
оажающая уровень организа
ции дела в животноводстве. 
3» полмесяца в Асиновском 
районе продано молока на 
22. в Зырянском — ча ,32 
тонны меньше, чем в прош
лом году. Самая низкая про
дуктивность в совхозах «Фи- 
лимоновский» и «Човиков- 
ский» Аснновского района, 
в колхозах «Маяк» и «Рас
свет» Первомайского,
имени Калинина, «Сибиряк» 
и имени Фрунзе Зырянского 
оайонов. Всем хорошо извест
на важность, эффективность 
летнего конвейера, но не вез
де он правильно использует
ся. хотя в Причулымье есть 
поучительные примеры уме
лого ведения животноводст
ва.

Л е т н и й

к о н в е й е р
О нем рассказал участник 

совещания главный зоотех
ник совхоза имени Ленина 
Аснновского оайона Н. С. 
Флчгинских. НЦ четырех мо- 
.-'-I4MV фермах этого хозяй
ства 900 коров. В последние 
дни августа в хозяйстве на
дой на корову составляет
10,5 килограмма— на 0,5 ки
лограмма выше, чем в прош
лом году.

Значительную часть моло
ка совхоз производят в лет
нее время, используя деше
вый пастбищный корм есте
ственных выпасов. Админи
страция и партийная органи
зация придают особое знаке-

СЛАГАЕМЫЕ ПРОДУКТИВНОСТИ 
Ж И В О Т Н О В О Д С Т В А
ние производству животно
водческой продукции в паст
бищный период. Поэтому пе
ред переводом скота на паст
бища ведется значительная 
подготовка. Прежде всего 
провели минеральную под
кормку основных пастбищ. 
Составили график очередно
сти их скармливания. Посея
ли однолетние травы на 
305 гектарах. Сев, вели - в 
различйые сроки, чтобы ис
пользовать зеленую подкорхр 

, ку во время истощения выпа
сов.

Каждая ферма получила 
задание по надою молока, ра
ботники животноводства взя
ли повышенные обязатель
ства, их познакомили с ус
ловиями соревнования в лет
ний период. Инициатором 
районного соревнования за 
высокие надои выступил кол
лектив Победовской фермы. 
Соревнованию на этой фер
ме придается большое 
значение, регулярно подво
дятся итоги, работники жи
вотноводства знают о дости
жениях передовиков. Широ
ко применяются и мораль
ные, и материальные стиму
лы поощрения. Только в 
этом году передовые живот
новоды получили 2.350 руб
лей премий. В красном угол
ке Победовской фермы умело 
оформлены показатели.

Поочередное скармливание 
пастбищных участков, круг
лосуточная пастьба — вот 
что позволило увеличить на
дои. Уровень их превысил в 
июне на 10, а в июле— на 17 
килограммов _ показатели 
прошлого года,

В совхозе разработаны ра
ционы кормления скота на 
лето. Так, с 10*июня по 10 
августа каждая корова полу
чала по 60— 65 килограммов 
пастбищной травы и по пол
тора килограмма концентри
рованных кормов, что состав
ляет 12— 12,5 кормовых
единицы. Это позволило по
лучить в средаем по стаду 
по 12 с лишним килограм
мов молока. В этот период в 
совхозе самое дешевое моло
ко — 8. рублей центнер.

Следующий период — с 
11 августа по 1 сентября,- 
Количество " пастбищного 
корма снижается до 30—35 
килограммов. Зато животные 
получают по 2 килограмма 
концентратов и 20 килограм
мов зеленой массы кукурузы, 
которая доставляется в лет
ний лагерь и задается в де
ревянных кормушках. Это со
ставляет 10— 12 кормовых 
единиц и дает по 10,5— 11 
килограммов молока от коро
вы, в среднем по стаду. Се
бестоимость центнера про
дукции — 10 рублей 40 ко
пеек.

С 1 по 20 сентября рацион 
пастбищного содержания на
мечен следующий: 40 кило
граммов отавы клеверов и 
сенокосных угодий, кормо
вой ржи, 8 килограммов 
куузики и 3 килограмма кон
центратов. Это 10,5 кормо
вых единицы, что позволит 
получить в среднем по стаду 
по 9,5 — 10 килограммов мо
лока от коровы. Плановая се
бестоимость центнера про
дукции — 13 рублей 80 ко
пеек.

С тем, как организован 
летний конвейер, участники 
совещания познакомились на

ПРЕИМУЩЕСТВА ЛЕТНЕГО КОНВЕЙЕРА •  ДО
РОГУ МЕЖХОЗЯИСТВЕННОИ СПЕЦИАЛИЗАЦИИ 
ф НЕ СВЕРТЫВАТЬ ЗАГОТОВКУ ГРУБЫХ КОРМОВ 
•  К 15— 2 (V СЕНТЯБРЯ ВЕСЬ СКОТ — НА СТОЙЛО
ВОЕ СОДЕРЖАНИЕ

ферм гуртами по 100— 120 
голов. На Феоктистовской 
ферме намечено откармли
вать скот, а на Болыцедо- 
роховской и Тихомировской 
фермах — производить мо
локо. ★  * *

Используя опыт совхоза 
имени Ленина, руководите
лям1 хозяйств, говорили уча
стники совещания, необходи
мо немедленно разобраться 
с имеющимися пастбищами, 
перебазировать дойки, широ
ко использовать отавы, соч
ную подкормку и зернофу
раж. Такими возможностями 
хозяйства располагают. При 
этрм очень важно усилить 
контроль за дисциплиной 
труда, соблюдением техно
логии, организацией сорев
нования. Место зооветспециа- 
листа — на летнем пастби
ще. Очень важно не допу
стить преждевременного за
пуска коров.

В четвертом квартале мо
лочное стадо области долж
ны пополнить 7— 7,5 тысячи 
нетелей. На совещании меж
ду тем высказывалось еди
нодушное мнение о том, что 
материально-техническая ба
за для содержания скота не
достаточна. Поэтому наряду 
с улучшением рационов уме
лой комплектацией гуртов, 
немаловажное значение при
обретает своевременный ре
монт помещений, их рекон
струкция с внедрением 
внутри- и межхозяйственной 
специализации. Это необхо
димо сделать до 15 — 20 сен
тября. И к этому. времени 
создать двух- трехмесячный 
запас кормов на фермах.

Между тем в ряде хо
зяйств ремонтные работы 
оставляют на последние дни. 
Происходит это потому, что 
нет повседневной заботы о 
животноводстве. Зато там, 
где хозяйство ведется строго 
по плану, ремонтные и мон
тажные работы- завершаются.

1ч о с е н и  

г о т о в и т ь с я  
с з и м ы

Участники совещания по
знакомились с организацией 
ремонта животноводческих 
помещений в совхозе «Ком
сомолец» Аснновского райо
на. Директор хозяйства 
А. В. Филиппов рассказал о 
том, как ведутся работы. В 
совхозе готовятся к летнему 
ремонту в зимнее время. Зи
мой запасаются пиломатериа
лами, гравием, кирпичом, 
другими строительными ма
териалами. Обычно к началу 
пастбищного содержания 
подготовка завершается. К 
этому же времени создаются 
и ремонтные бригады.

В нынешнем году совхозу 
предстояло отремонтировать 
17 помещений для крупного 
рогатого скота на 3.500 мест, 
4 помещения для свиней на
3.300 голов.В хозяйстве бы
ло создано девять ремонт
ных бригад по пять человек 
в каждой.

готовку в опытно-производ
ственном хозяйстве им. Б. Н. 
Сидоренко.

В Новокусковском отделе
нии пблйым ходом реконст
руируется телятник для бес
привязно-боксового содержа
ния "скота. ' Реконструкция 
обходится в 70 тысяч руб- 
тей, тогда как на строитель
ство нового помещения надо 
было израсходовать втрое 
больше. Этот телятник— пер
вый межхозяйственный спе
циализированный объект. 
Здесь будут выращиваться 
телята трех соседних совхо
зов до четырех месяцев.

Как отметил А. В. Филип
пов, успешному проведению 
ремонта способствовало соз
дание летних лагерей Как 
для крупного рогатого скота, 
так и для свиней.

* * *
Первый опыт внутри- и 

межхозяйственной сйецдали- 
зации показывает, что это 
дело выгодное, сулящее 
большие доходы. Коопериро
вание совхозных и колхоз
ных средств для создания 
крупных механизированных 
ферм по выращиванию телок 
и нетелей,, отмечалось на со
вещании, поможет быстрее 
решить эту важнейшую зада
чу. При создании специали
зированных ферм необходи
мо рационально использо
вать средства, искать воз
можности для реконструк
ции старых, нетнповьтх поме
щений с полной механиза
цией процесса. Это позволит 
ускорить развитие животно
водства и сэкономить средст
ва.

Корма, корма
Не менее важное значение 

для повышения продуктивно
сти общественного животно
водства и.меет создание‘ дос
таточного запаса кормов вы
сокого качеств^. Однако в хо
зяйствах Причульшья сена 
заготовлено 85 процентов к 
плану, сенажа — 72 про
цента. План заготовки травя
ной муки выполнен на 86 
процентов.

Особенно тревожное поло 
жение в колхозах Первомай 
ского района. Колхозы «Рас 
свет» и «Первое мая», на 
пример, имеют всего по пол 
торы-две тонны сена и сена 
жа на корову. Мало 
грубых кормов в некоторых 
хозяйствах Аснновского и 
Зырянского районов. И в то 
же время заготовку их почти 
повсеместно прекратили. Не 
использованы полностью за
лежные участки и неудоби- 
цы. Во многих местах оста
новили агрегаты АВМ. На 
совещании принято решение 
— продолжить заготовку 
грубых кормов механизиро
ванными отрядами, вести и 
дальше заготовку витамин
ной травяной муки, не допу
стить потерь при скирдова
нии соломы, которая при 
умелом . приготовлении мо
жет- стать неплохим кормом.

В ряде хозяйств силос из

нийфосфата. В5жно не рас
тягивать сроки закладки си
лоса, установить тщательный 
контроль за трамбовкой. По 
окончании трамбовки нужно 
массу засыпать солью из 
расчета 3 —4 килограмма на 
квадратный метр, после чего 
закрыть яму соломой, чтобы 
не- было потерь от промерза
ния. Все эти рекомендации, 
как убедились участники со- 
вещания, в совхозе «Комсо
молец» проводятся в жизнь. 
Совхоз намерен завершить 
уборку кукурузы 2 сентяб
ря и заложить 22.100 тонн 
силоса. На будущее, чтобы 
ускорить темпы закладки си
лоса из кукурузы, в совхозе 
решили всю солому зимой 
подвезти к силосньмд ямам.

* * *
Развитие животноводства

— задача комплексная. Это
— высококачественные кор
ма, современная технология, 
высокопродуктивное молоч
ное стадо. И решать эту за
дачу нужно не кампаниями, 
говорилось на совещании, а 
кропотливо, повседневно. 
При этом очень важно, что
бы специалисты сельского 
хозяйства овладели способа
ми и методами экономичес
кого анализа, научились счи
тать каждую копейку. Необ
ходимо помнить, что сниже
ние себестоимости продукции 
дает возможность для уско
ренного развития животно
водства. Однакв- кое-где до
пускается бесхозяйствен
ность. В “ совхозе «Филимо- 
новский»,- например, центнер 
свинины обошелся в 250 руб
лей! Плохо, что экономи
ческим анализом, экономи
ческой учебой далеко недос
таточно Занимаются сельско
хозяйственные органы, рай
онные комитеты партии. Жи
вотноводство — ударный 
фронт, равный уборке уро-' 
жая. Туда необходимо на
править внимание, ресурсы, 
хозяйский глаз.

Решающее значение имеет 
умело организованное сорев
нование: учет, гласность, сопо
ставимость результатов. На
до добиться, чтобы борьба 
шла не только за высокие на
дои и привесы, но и за сни
жение себестоимости продук
ция, повышение производи
тельности труда. Сорев-нова- 
ние — это борьба за внедре
ние научно-технических до
стижений в сельском хозяй
стве. Однако до такого уров
ня организации соревнования 
поднимаются в немногих хо
зяйствах.

Сейчас главное, отмеча
лось в рекомендациях .сове
щания, — выиграть время. 
Для этого надо разумно ру
ководить всем осенним ком
плексом: производительно
использовать транспорт на 
уборке урожая и заготовке 
кормов, умело управлять хо
дом работ в полеводстве и 
животноводстве. Нельзя ми
риться с низкими темпами 
уборки.

В каждом хозяйстве дол
жны быть четкие графики 
осеннего конвейера, конт
роль за внедрением которых 
обязаны осуществлять пар
тийные комитеты.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ИЗ ПРАКТИКИ
И Д Е О Л О Г И Ч Е С К О Й  Р А Б О Т Ы

Решение задач по полити
ческому и экономическому
образованию трудящихся, по
ставленных XXIV съездом 
партии, конкретизированных 
в постановлении ЦК КПСС 
«Об улучшении экономиче
ского образования трудя
щихся», в решающей степе
ни зависит от подбора, рас
становки и воспитания про
пагандистских кадров.

Современный пропаган
дист должен в совершенстве 
владеть ленинским искусст
вом пропаганды, научными 
методами идейно-воспита
тельной работы. Он призван 
не только йросвещать, идей
но закалять массы, но и быть 
их организатором и настав
ником.

Ежегодно в армию пропа
гандистов вливаются сотни 
молодых специалистов, выпу
скников университета и ин
ститутов. Часто они хорошо 
подготовлены теоретически, 
хорошо разбираются в акту
альных проблемах марксист
ско-ленинской теории, но бес
помощны методически, не 
обладают секретами убеж
дения и воспитания людей. 
А ведь от способности пропа
гандировать, создавать това
рищескую обстановку,' доби
ваться свободного' обмена 
мнениями, от умения ясно и 
убедительно излагать мате
риал, '  квалифицированно 
использовать наглядные по
собия и другие средства про
паганды, обеспечивать посто
янный интерес к учебе зави
сит качество знаний слуша
телей.

В томских вузах уже дав
но существует традиция —
привлекать студентов к лек
ционной пропаганде. Ежегод
но сотни ик приходят в рабо
чие и школьные аудитории. 
Хорошо себя зарекомендова
ли-в городе школы молодых 
лекторов в университете, по
литехническом, инженерно
строительном институтах.

Интересный опыт подго
товки пропагандистских кад
ров появился на экономиче
ском факультете государст
венного университета. Здесь 
уже два года подряд второ
курсникам читается курс ме
тодики коммунистической 
пропаганды. Лекции читают 
работники Дома политиче
ского просвещения, . члены 
областного методического 
совета В. И. Лещинер, Е. М. 
Дук, К. Т. Виниченко и дру
гие. Прослушав спецкурс, 
студенты получают возмож
ность пройти пропагандист
скую практику.

Третьекурсники -экономи
сты в прошлом, 1973—74
учебном году получили на
правления на томские пред
приятия. Они работали пво- 
пагандистами или дублерами 
в школах экономического 
всеобуча,' коммунистического 
труда, комсомольских круж
ках. Этот опыт полностью се
бя опоавдал.

С большой заинтересован
ностью к этому делу подо
шли кабинеты политического 
просвещения Кировского, Ле
нинского, Советского райко
мов' партии, заводов «Сиб- 
электромотор». математиче
ских машин, электромехани
ческого.

Годами испытывали боль
шие затруднения с подбором 
пропагандистов в экономи
ческих школах объединения 
-«Томскодежда», швейной 
фабрики, госмелькомбината 
и других. Но вот сюда при
шли студенты. Новые пропа
гандисты сумели вызвать у 
рабочих глубокий интерес к 
экономическим знаниям.

Многие посланцы вузов 
проявили те качества, кото
рые присущи настоящим про
пагандистам. Высокую опен
ку получила работа В. Гре- 
бенышгковой, Н. Неупокое- 
вой, 3. Ступиной, А. Кри- 
вельских, Г. Попкова, 
Т. Смолиной.

По итогам пропагандист
ской практики студентов-эко- 
номистов состоялось собра
ние с участием ректора уни
верситета А. П. Бычкова, 
декана экономического фа
культета М. П. Евсеева, 
представителей партийного 
Комитета. Все выступившие, 
и студенты, и кураторы 
групп, и партийные работни
ки, отметили успех подав
ляющего большинства сту- 
дентов-пропагандистов,. боль
шую общественную значи
мость их труда. Особенно 
важно в этом эксперименте 
то. что это не разовые вы
ступления и лекции, а по
следовательная pa6ofa с по
стоянной группой слушате
лей по 32-часовой программе 
основ экономических знаний.

В этом учебном году на 
промышленные предприятия 
города вместе с уже работав
шими пропагандистами-сту- 
дентами придет новая группа 
третьекурсников. На пред
приятиях бытового обслужи
вания. в ателье . и мастер
ских студенты составляют 
основной костяк преподава
телей экономических знаний. 
Перед руководителями пар

тийных, комсомольских, 
профсоюзных комитетов 
этих учреждений стоит от
ветственная зйдача—вовремя 
укомплектовать группы слу
шателей, обеспечить их на
глядными и учебными посо
биями. К той информации, 
которую пропагандисты полу
чают на городском постоян
но действующем семинаре 
при Доме политического про
свещения. надо добавить ме
стный материал о делах 
поедприятия и организации. 
Необходимо организовать ре
гулярные встречи студентов 
с руководителями предприя
тий к секретарями партий
ных организаций. Это помо
жет начинающим пропаган
дистам экономических зна
ний. _

Центральный Комитет 
КПСС заботится о-том, что
бы каждый выпускник выс
шей школы творчески вла
дел марксистско-ленинской 
теорией, стремился попол
нять и углублять свои зна
ния. применять их в жизнь, 
имел коммунистические 
убеждения, обладал высоки
ми моральными качествами, 
был горячим патриотом и 
интернационалистом, после
довательным борцом против 
буржуазной идеологии. ___

Нужно добиваться, чтобы 
каждый студент прошел шко
лу трудовой и общественной 
практики. Пропагандистская 
практика — важное условие 
роста общественно-политиче
ской активности будущих 
специалистов народного хо
зяйства.

Двухлетний опыт, накоп
ленный на экономическом 
Факультете университета, до
стоин того, чтобы его внима
тельно изучили деканаты и 
партийны» организации вузов 
города. Возможности для 
привлечения студентов к ак
тивной пропагандистской дея
тельности громадны. Свое 
слово здесь должны сказать 
и организации общества 
«Знание», которые заинтере
сованы в расширении круга 
Лекторов.

Должность пропагандиста 
знаний — одна из самых вы
соких и почетных у нас в 
стране. Комсомольским ор
ганизациям вузов важно по
заботиться о подборе наибо
лее достойных студентов, 
способных выполнить это об
щественно» nonvHPHHp.

Н. КИРИЛЛОВ,
заведующий Домом по
литического просвеще

ния обкома КПСС.

Совещание в обком е  КПСС
В обкоме КПСС состоя

лось совещание заведующих 
общими отделами горкомов 
и райкомов КПСС. С докла
дом «Декабрьский (1973 г.) 
Пленум ЦК КПСС и задачи 
общих отделов партийных

комитетов» выступил заве
дующий общим отделом об
кома КПСС Г. Ф. Кузьмин.

Состоялся обмен опытом 
работы. Участники совещания 
побывали в Ленинском рай

коме партий) где. перед ними 
выступил первый секретарь 
райкома КПСС Д. А. Шма
ков.

На совещании выступил 
секретарь обкома КПСС 
П. Я. Слезно.

Успешно трудится в совхо
зе «Александровский» на 
Лукашкинской ферме дояр
ка Эльвира Андреевна 
Диль. За первое полугодие 
надои составили 1.115 ки
лограммов молока на фураж
ную корову. С хорошими по
казателями закончила она 
прошедший месяц, надоив от 
каждой коровы по 338 кило
граммов молока.

НА СНИМКЕ: Э. Диль. 
Фото Н. Лесникова.

Illllllllllllll!

В ПОЛЕТЕ 
«КОСМОС - 674»

29 августа 1974 года в 
Советском Союзе произведен 
запуск очередного искусст
венного спутника Земли 
«Космос-674». На борту 
спутника установлена науч
ная аппаратура, предназна
ченная для продолжения ис
следований космического 
пространства.

Установленная аппаратура 
работает нормально. Коорди
национно - вычислительный 
центр ведет обработку посту
пающей информации.

(ТАСС).

В А З
ДЕЙСТВУЕТ, 
ВАЗ СТРОИТСЯ

Рядом с действующими цеха
ми Волжского автомобильного 
завода началось строительство 
новых корпусов общей пло
щадью около четверти миллио
на квадратных метров. В них 
разместятся производства, ко
торые дадут возможность рас
ширить выпуск запасных ча
стей к малолитражкам «Жигу
ли». Здесь также будут изго
товлять детали и узлы для ма
шин новых модификаций.

(Корр. ТАСС).
Тольятти,
Куйбышевская область.

МОНТАЖНИКИ
СДЕРЖАЛИ
С Л О В О

КЛАЙПЕДА (Литовская 
ССР), 29 августа, (Корр. 
ТАСС В. Бартушка). Сегод
ня монтажники покинули 
сборочный цех завода сухих 
элементов «Сириус». Они 
сдержали свое слово — на 
месяц раньше установленно
го срока сдали в эксплуата
цию три автоматические ли
нии.

Теперь мощность цеха воз
растет втрое — до 40 мил
лионов батареек в год. Для 
обслуживания линий потре
буется в 2,5 раза меньше 
рабочих, чем на эксплуата
ции старого оборудования. 
Это позволит полностью 
обеспечить рабочей силой 
остальные мощности расши
ряемого предприятия.

НОВАЯ ОБУВЬ
СУМЫ, 29 августа. (Корр. 

ТАСС В. Шевелев). Первая 
партия оригина.\ьных женских 
сапожек-опанок отправлена се
годня в торговую сеть с обув
ной фабрики. Шьются они из 
суконно-шерстяных тканей раз
ных расцветок. Застежка «мол
ния» придает новому фасону 
обуви красоту и элегантность. 
Подошва сапожек, изготовлен
ная из прочного и водостойкого 
материала — стиронипа, не 
только приклеивается, но и 
пришивается. Это позволяет 
носить их в любую непогоду.

Опанки, показанные на опто
во-розничной ярмарке в Киеве, 
обратили на себя внимание 
представителей торгующих ор
ганизаций страны. Уже посту
пили заказы из многих брат
ских республик. Д о конца года 
будет изготовлено _ около 300 
тысяч пар этой удобной и теп
лой обуви.

УА.

:Л>
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31 августа 1974 года sKPACHOE ЗНАМЯ

Рабочему классу-  
хорошо обученное 
пополнение

Более девяти тысяч моло
дых квалифицированных ра
бочих получит народное хо
зяйство от профессионально- 
технических училищ области 
в 1974 году. Около 500 из 
них пришли в различные от
расли производства из проф
техучилищ, дающих среднее 
образование. А всего за пос
ледние 4 года система проф
техобразования нашей обла
сти выпустила 34.140 чело
век, что на 25 процентов 
больше выпуска за всю вось
мую пятилетку.

Увеличилась сеть средних 
профтехучилищ. Теперь их 
будет 14 — на пять больше, 

лем год назад. 2 сентября 
распахнутся двеои трех но
вых училищ. Значительно 
укрепилась учебно-матери-'  
альная база учебных заве
дений профтехобразования. 
Более полумиллиона рублей 
затрачено на приобретение 
машин, станков, оборудова
ния. из них 220 тысяч — на 
покупку новой сельскохозяй
ственной техники.

Эти цифры, свидетельст
вующие об огромной заботе 
партии и правительства, о 

^дальнейшем развитии систе
мы профтехобразования, 
прозвучали вступительным 
аккордом разговора о подго
товке рабочей смены, состо
явшегося на днях на област
ной педагогической конфе
ренции, работников профтех
образования. Чем ответили 

W педагогические коллективы 
поофтехучилищ на эту забо
ту, как выполняют они ди
рективы партии по улучше
нию обучения и воспитания 
молодежи, вступающей в 
ряды рабочего класса?

Докладчик — начальник 
областного управления проф
техобразования В. Г. Галь
цев подводит основные итоги 
года: абсолютная успевае
мость по теоретическому 
обучению по всем типам
учебных заведений состави
ла 99,11 процента, что на 
4.31 процента выше, чем в 
^рошлом году. Абсолютная 
'успеваемость по производст
венному обучению — 99,5 
Процента. 20 училищ имели 

\сгопроцентную успевае
мость по теоретическому 
и производственному виду 
обучения. 17,7 процента
учащихся закончили учеб
ный год на «хорошо» и «от
лично». из них 226 человек 
получили дипломы с отли
чием.

Эти относительно непло
хие абсолютные показатели 
не явились сами собой, За 
ними — кропотливая, целе
направленная работа боль
шого коллектива инженерно- 
педагогических работников 
37 учебных заведений. 
Творческий подход к обуче
нию и воспитанию учащихся 
ярко проявили преподавате
ли Н. М. Арбузова, А. А,
Козлова, И., В. Морозова 
1ГПТУ-10), В. И, Грибанов 

^(ГПТУ-7), Р. Н. Хортова 
'СГПТУ-6), мастера произвол 

ственного обучения Н. Ф
Г тукан (ГПТУ-1), Л. М
Шандра (ГПТУ-9), Н. И
Канаева (ГПТУ-14), Л. П
''■••ксеева (ГПТУ-6). Л. А
Г'тзйникова (ГПТУ-7), Ю. Г
Нецветаев (ГПТУ-31) и мно 

у гие другие.
Опираясь на опыт лучших 

руководителей и инженерно- 
педагогических работников 
училищ, важно критически 
оценить достигнутое, внима
тельно проанализировать не

достатки, объективно разо
браться в 5их причинах.

В самом деле, несмотря 
на некоторые положитель
ные сдвиги, качественные 
показатели прошедшего 
учебного года не дают осно
ваний для самоуспокоения. 
Много недостатков отметили 
докладчик и выступившие в 
прениях в планировании про
изводственного обучения, в 
организации контроля за вы
полнением учебных планов и 
программ. В этом отношении 
хорошего примера не пока
зали сами работники управ
ления профтехобразования.

При проведении производ
ственной практики по строи
тельным, сельскохозяйст
венным, машиностроитель
ным профессиям, а также 
профессиям речного транс
порта и лесной промышлен
ности учащимся не всегда 
предоставляются условия, 
необходимые ц̂ля формиро
вания квалификации, кото
рая присваивается выпускни
ку училища. 4 Обращает на 
себя внимание и тот факт, 
что 153 выпускника (в основ
ном из ГПТУ №№ .1, 11, 15, 
16, 27) не оправились с эк
заменационными заданиями 
и вместо диплома о профес-„ 
сиональной квалификации 
получили справки. Это пря
мой брак в работе педагоги
ческих коллективов училищ 
и их руководителей.

Предметом особого внима
ния управления профтехоб
разования и педагогических 
коллективов должны стать 
те училища, где дается сред
нее образование. Успевае
мость по общеобразователь
ным предметам в них соста
вила 96,5 процента. В ряде 
училищ очень - мало внима
ния обращают на общеобра
зовательную) . подготовку. Все 
еще недостаточно заботы 
проявляется об училищах, 
которые готовят кадры для 
Зела, лесозаготовительной 
промышленности и строек 
области.

На конференции было на
звано число правонаруше
ний, совершенных учащими
ся профтехобразования. Как 
правило, правонарушения 
происходят в тех училищах, 
где плохо организовано пра
вовое и эстетическое воспи
тание учащихся. Сегодня — 
просто неряшливый вид, ку
рение, грубость, завтра—при 
попустительстве педагогов н 
мастеров это приведет к 
грозному ЧП.

В докладе В. Г. Гальцева 
не были упомянуты руково
дители и общественные орга
низации базовыхпредприятий 
училищ, которые наряду с 
инженерно -педагогическими 
коллективами самих учебных 
заведений должны создавать 
необходимые условия 'для 
успешного усвоения учащи
мися теоретической н прак
тической программы обуче
ния. А как тут не упомянуть

работников завода режущих 
инструментов, не обеспечив
ших своему училищу необ
ходимые условия для обуче
ния фрезеровщиков. Элект
ромеханический завод не 
оборудовал для ГПТУ-1 
электромонтажную мастер- 

•скую, подшипниковый завод 
для ГПТУ-2 не организовал 
мастерские для подготовки 
шлифовщиков на круглошли
фовальных станках. «Сиб- 
электромотор» не обеспе
чил ГПТУ-7 мастерскими 
для подготовки обмотчиков.

Нехватку мастерских ис
пытывают по вине своих 
шефов ГПТУ-16, Т-У-29, 
СПТУ-1. Кто, как ни руково
дитель базового предприятия, 
должен помочь своему учи
лищу укомплектовать кадры 
мастеров производственного 
обучения квалифицирован
ными, хорошо подготовлен
ными теоретически специа
листами? В , управлении 
профтехобразования посчи
тали еще одно напоминание 
об этом напрасным. А зря. 
Есть директивный документ
— постановление ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
«О дальнейшем совершенст
вовании системы профессио
нально-технического образо
вания», в котором руководи
тели предприятий, строек, 
совхозов и колхозов наряду 
с -директорами профтехучи
лищ призваны обеспечить 
высокий уровень производст
венной практики учащихся, 
сосредоточить внимание на 
закреплении ими получен
ных профессиональных зна
ний н умений, освоении вы
сокопроизводительных мето
дов труда.

Выступивший в прениях 
директор ГПТУ-2 И. В. Го
лубев обратил внимание об
ластного учебно-методичес
кого кабинета профтехобра
зования на недостатки в ме
тодической помощи препода
вателям и мастерам училищ.

Заместитель директора 
СПТУ-3 И. Ф. Бельский вы- 
.сказал претензии к руковод
ству базового предприятия
— областного объединения 
«Сельхозтехника», которое 
не помогает своему училищу 
в наборе учащихся. Медлен
но возводятся новые корпуса 
СПТУ-3.

О недостатках в учебно- 
воспитательной работе ряда 
училищ рассказала инспек
тор по учебно-воспитатель
ной работе управления проф
техобразования А. У. Сима- 
нович.

«Настанет время, и мно
гие нынешние питомцы про
фессионально - технических 
училищ, — говорил на XVII 
съезде комсомола Л. И. 
Брежнев, — станут передо
выми рабочими, новаторами 
производства, героями труда, 
руководителями предприя
тий, целых отраслей народ
ного хозяйства». Как лучше 
помочь им подготовиться к 
большой жизни в семье ра
бочего класса — об этом в 
первую очередь должны по
думать в первые же дни но
вого , учебного года инженер
но-педагогические коллекти
вы училищ и их первые по
мощники — администрация 
и общественные организа
ции базовых предприятий.

В работе конференции 
принял участие секретарь 
обкома КПСС П. Я. Слезко.

В. МОИСЕЕВ.

1

В с т р е ч а  

в Улан - Баторе

УЛАН-БАТОР, 30 авгу
ста. (ТАСС). Сегодня здесь 
открылась встреча предста
вителей профцентров стран 

^Азии на .тему: «50-летие
МНР и монгольские проф
союзы».

Во встрече принимает уча
стие советская делегация во 
главе с секретарем ВЦСПС 
В. Ф. Богатиковым.

С приветственной теле
граммой к участникам встре
чи обратился Первый секре
тарь ЦК МНРП, Председа
тель Президиума Великого 
Народного хурала МНР 
Ю. Цеденбал.

М и т и н г  

в португальской 
ст о  л и ц е

ЛИССАБОН, 30 ав.густа. 
(ТАСС). Здесь состоялся 
митинг, организованный 
Португальской социалистиче
ской партией. Выступивший 
на нем Генеральный секре
тарь партии Мариу Соареш 
рассказал о ходе процесса 
деколонизации заморских 
территорий Португалии. «Мы 
осуществляем деколониза
цию, — сказал он,— страны 
Африки освобождаются от 
колониального гнета, кото
рый был выгоден лишь круп
ным экономическим группам, 
до не принес ничего, кроме 
вреда, португальскому наро
ду»-

М. Соареш заявил далее, 
что сплоченность народных 
масс, организованность
«Движения вооруженных 
сил» и их единство препятст
вуют возвращению фашизма 
в Португалию. Однако; под
черкнул генеральный секре
тарь Португальской социали
стической партии, мы долж
ны проявлять бдительность 
и не позволять агентам реак
ции плести сети заговоров 
против демократических ин
ститутов страны.

Со  в с е х  к о н т и н е н т о в
БУЭНОС-АЙРЕС. Против 

экономической зависимости, 
в защиту своих суверенных 
прав выступили участники 
закончившегося в аргентин
ской столице совещания Ла
тиноамериканской ассоциа
ции свободной торговли. В 
течение девяти дней они об
суждали вопросы экономиче
ской интеграции на континен
те. В принятых на совещании 
заключительных документах 
содержится призыв способст
вовать промышленному раз

витию входящих в ассоциа
цию стран и содействовать 
расширению экспорта про
дукции, производимой в Ла
тинской Америке.

НИКОЗИЯ. По сообщени
ям кипрской печати, анархи
ческие элементы и члены 
военизированной организации 
«Эока-2» продолжают терро
ризировать население Кипра, 
проводят незаконные аресты 
H обыски. Они особенно ак
тивизировались в районе 
Ларнаки, Лимасола, Пафоса 
и в горных районах Тродоса.

КАИР. Правительство 
Египта выделило 10 млн. 
египетских фунтов на вос
становление 12 фабрик и за
водов в Суэце, Исмаилии и 
Порт-Саиде.

Как сообщил представи
тель министерства промыш
ленности АРЕ, в октябре те
кущего года в этих трех го
родах зоны Суэцкого канала 
цновь начнут действовать 
уже 9 промышленных пред
приятий.

(ТАСС, 29 августа).

ПОД КОНТРОЛЬ 

ФРЕЛИМО
ДАР-ЭС-САЛАМ, 30 ав

густа. (ТАСС). • Португаль
ские войска в Мозамбике по 
согласованию с представите
лями Фронта освобождения 
Мозамбика (ФРЕЛИМО) 
эвакуировали четыре воен
ные базы на севере страны и 
передали их в руки мозам
бикского народа. Об этом 
говорится в коммюнике, 
опубликованном в -Вейре 
представителями португаль
ского военного командова
ния. В сообщениях из Вей
ры указывается, что эти ба
зы перешли под контроль 
отрядов ФРЕЛИМО.

Не утихают расовые волнения
ВАШИНГТОН, 29 авгу

ста. Корр. ТАСС Л. Вуз пе
редает:

Тревожное положение 
складывается в городе Бал
тимор — крупнейшем горо
де американского штата 
Мэриленд. Как пишет «Ва
шингтон пост», конфронта
ция между белой и черной 
общинами Балтимора угрожа
ет привести к острой поля
ризации всей его социаль
ной структуры.

День от дня накаляются 
страсти, растет опасность 
перерастания демонстраций

протеста и эпизодических 
столкновений в широкие ра
совые волнения.

Непосредственной причи
ной этих тревожных собы
тий, взбудораживших насе
ленные города, стал такой 
случай. Две недели назад 
пять американцев, представ
ляющих белое большинство 
совета государственных
школ Балтимора,'в который, 
кроме них. входят также че
тыре негра, приняли ничем 
не обоснованное решение 
отстранить от занимаемой 
должности д-ра Р. Паттерсо

на — первого в истории го
рода негра, назначенного на 
пост управляющего государ
ственными школами Балти
мора.

Бесцеремонное решение 
белого большинства совета 
государственных школ не 
могло не' вызвать законного 
негодования негритянской 
общины Балтимора. Расо
вая напряженность, вызван
ная этими событиями, до
стигла такой остроты, что
городская гражданская коа
лиция выступила со спе
циальным призывом сохра
нять спокойствие.

Н А З Н А Ч Е Н И Я  
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

НИКОЗИЯ, 29 августа. 
(ТАСС). Исполняющий обя
занности президента Рес
публики Кипр Г.' Клирйдис 
произвел новые назначения 
в составе правительства. 
Пост министра иностранных 

.дел занял И. Христофидис, 
который входил в правитель
ство президента Макариоса 
до переворота 15 июля. Ми
нистром внутренних дел и 
обороны назначен Н. Кошис. 
До настоящего времени эти 
посты занимал.Г. КлиридиС;

КИПР. В связи с прекра
щением военных действий на 
первое место выдвигается 
проблема беженце?. В ре
зультате продвижения ту
рецких войск в глубь Кипра 
ими в настоящее время, по 
официальным данным, заня
то 40 процентов всей его 
территории — наиболее пло-

L > ,  s a f e s *
дородные и густонаселенные 
районы в северной и северо- 
восточной частях страны. 
Греческое население этих 
районов в спешке покидало 
свои дома и уходило на юг. 
В настоящее время, по дан
ным кипрских властей, на
считывается около 200 ты
сяч беженцев. Их особенно

много в зоне Ларнаки и Ли
масола.

Тысячи беженцев живут 
под открытым небом —. па
латки представляют исклю
чение. Днем они находятся 
под палящими лучами солн
ца, ночью страдают от холо
да. Люди жалуются на голод

и острую нехватку питьевой 
воды. Особенно тяжело 
семьям с маленькими и груд
ными детьми.

НА СНИМКЕ: палаточ-
' ный лагерь беженцев (спра- 
ва); боль и страдание при
несла война этой женщине. 
Фото Камера пресс—ТА'СС.

И з р а и л ь :  э с к а л а ц и я  напряженности
Мобилизация в израиль

скую армию десятков тысяч 
резервистов. Проведение на 
оккупированном Синайском 
полуострове военных манев
ров, охарактеризованных 
премьер-министром Израиля 
Ицхаком Равином как 
«крупнейшие со времен ок
тябрьской войны». Непре- 
кращающиеся вооруженные 
провокации против Ливана и 
угрозы в адрес Сирии. Во
енный психоз в Тель-Авиве, 
где горожан сгоняют строить 
бомбоубежища, а школьни
ков все больше обучают пре
мудростям «технической по
мощи армии»...

Таковы лишь наиболее 
очевидные симптомы того, 
что израильская военщина

вновь встала на опасный 
путь подготовки войны с ара
бами. Как справедливо отме
чает каирская газета «Аль- 
Ахрам». Тель-Авив «ныне 
готов пойти на любую воен
ную провокацию, ...Израиль 
во что бы то ни стало хочет 
осложнить обстановку^ в 
ближневосточном районе, 
усилить напряженность».

И ни для кого не секрет, 
для чего это нужно Тель- 
Авиву. Тем самым предпри
нимается попытка сорвать 
возобновление женевской 
конференции по Ближнему 
Востоку, не допустить, что
бы дело дошло до вывода 
войск Израиля с захвачен
ных им арабских земель, по
мешать урегулированию па
лестинской проблемы.

В арабских столицах обра
щают также внимание на то, 
что проводимая Тель-Авивом 
политика преднамеренного 

нагнетания напряженности 
стала особенно активной как 
раз в то время, когда Ва
шингтон, один за другим, 
посетили военный министр 
Из.раиля Ш. Перес и ми
нистр иностранных дел 
И. Аллон. Оба они вели в 
США переговоры об увели
чении американской военной 
и 9 экономической помощи 
Израилю. И, по всей вероят
ности, получили запрошен
ное. Во всяком случае, 
именно после окончания 
этих переговоров в сионист
ской печати появились вы
сказывания о том, что Из
раилю не только не следует

уходить с оккупированных 
им арабских земель, но стоит 
подумать о захвате новых.

В качестве наиболее веро
ятного объекта нападения 
называют Ливан, на юге ко
торого находятся крупные 
лагеря палестинских бежен
цев. Уничтожение палестин
ского движения сопротивле
ния, а также насильствен
ное выселение палестинцев с 
западного берега реки Иор
дан — таковы, по призва
нию западной печати, две 
главные цели, которые пре
следует Израиль, изо дня в 
день расширяя свои агрес
сивные акции против сосед
них арабских стран.

Заинтересованный в со
хранении постоянной напря
женности на Ближнем Восто

ке, Израиль в то же время 
использует в своих целях 
любые кризисные ситуации 
в соседних районах. Приме
ром тому могут- служить со
бытия на Кипре и в Греции. 
Воспользовавшись этими со
бытиями, Тель-Авив надеет
ся усилить свои позиция в 
и мпериа лист ячеек ом л are р е. 
В тель-авивской печати уже 
появились предложения о 
переводе в израильский порт 
Хайфа американских баз из 
Греции, правительство кото
рой заявило недавно о выхо
де страны . из военной орга
низации НАТО. * Предлагая 
свои услуги, Тель-Авив хо
тел бы добиться расширения 
военной и дипломатической 
помощи, оказываемой агрес- 
еорам-сионистам определен
ными кругами НАТО.

О. АНИЧКИН,
С. КУЛИК.

(ТАСС).

А ТЕМЫ МОРАЛИ
т

З А Б Ы Л
Здесь когда-то было боль

шое село. Окруженное полу
кольцом густого кедрача, оно 
живописно раскинулось по 
взгорью. Нс шли годы, вет
шали постройки, и все мень
ше в селе оставалось жите
лей. Сейчас в старом Лоску
тове с десяток домоз со дво
рами, заросшими густым 
бурьяном.

На самом краю села стоит 
небольшая, покосившаяся из
бушка с подслеповатыми ок
нами. Она настолько ветха 
и убога, что, кажется, толк
нешь неосторожно, и она тот
час рухнет

Скажу честно, было кай-то 
не по себе, когда я сидела на 
единственной в этой хижине 
таберетке и беседовала со 
старой учительницей Верой 
Яковлевной Казноделовой. 
Историю, которую рассказы
вала мне эта женщина, каза
лась просто невероятной. Не 
верилось, что люди, знающие 
эту историю, могли спокойно 
спать...

...Тридцать пять лет учила 
Вера Яковлевна Казноделова 
сельских ребятишек. Здесь в 
округе, в ближних и дальних 

I деревнях, ее знают многие. 
•Да и как не знать, если за ее 
партами сидело почти три 
поколения. Первые ее учени
ки уже давно стали дедуш

ками, бабушками, она учила-, 
их детей, потом внуков.

Профессия сельского учи
теля — особая. А тогда, в 
тридцатые годы... Ей вспо
минаются темные комнатки, 
где обычно занимались ребя
та с первого по четвертый 
класс одновременно. Им на
до было не только преподать 
азы знаний, но и обогреть, а 
порой накормить.

В сорок первом Вера 
Яковлевна проводила на 
фронт своих первых выпуск
ников (и по сей день хранит 
старая учительница эти тре
угольники со штампом поле
вой почты). Потом стали 
приходить похоронки, и она 
вместе с матерями оплакива
ла чужое горе. Впрочем, ка
кое же чужое, ведь это ее 
мальчики оставались там, 
под Ленинградом, на Волге, 
в Белоруссии. Она всегда 
умела быть для других опо
рой в лихую минуту, успева
ла помогать всем и лишь о 
себе думала в последнюю 
очередь. Наверное, поэтому, 
закрывая дверь своей квар
тиры. оставалась по-прежне
му одна. Кстати, квартиры в 
то время ей приходилось ме
нять довольно часто. Так уж 
получилось: ехала туда, где 
оказывалась нужнее всего.

Преподавала в сельской 
начальной школе при стекло

заводе, потом перевели в Лу- 
чановскую семилетнюю. А 
когда заболел учитель в Лос
кутове — она переехала в 
эту деревню. Работала Вера 
Яковлевна инспектором Том
ского районного отдела на
родного образования. не
сколько лет преподавала в 
Сафронове. Там и доработа
ла до стажа, который дает 
право на отдых. Но когда 
уже все документы были 
оформлены и можно было 
уйти на пенсию, оказалось, 
что в Протопопове на весь 
учебный год ребятишки оста
ются без учителя. Ей-то не 
надо было объяснять, что это 
значит. Без лишних слов оиа 
согласилась оставить наси
женное место. А на следу
ющую осень Веру Яковлевну 
опять попросили приехать в 
Лоскутово, и она, собрав 
свои немудреные пожитки, в 
основном книги, отправилась 
(в который раз!) в родное 
село, надеясь на то, что- это 
уж ' будет последняя при
стань. Но вскоре вызвали в 
районный отдел народного 
образования и попросили за
менить тяжело заболевшего 
заведующего Плотниковской 
школой. Только в шестьде
сят лет Вера Яковлевна ос
тавила работу. К этому вре
мени у нее сильно пошатну

лось здоровье, начала слеп
нуть...

И вот теперь уже много 
лет старая учительница жи
вет в этой полуразрушенной 
избушке, перебираясь на зи
му к соседям...

Вера Яковлевна замолча
ла, прислушиваясь к близ
ким раскатам грома, к уг
рюмому и монотонному шу
му сосен. В подслеповатое 
окно забарабанили крупные 

■ капли дождя, и она встала, 
чтобы подставить старое 
ведро под тонкие струйки: 
протекала крыша.

Казноделова достает ста
рый портфель и н'еторопливо 
вынимает единственные дра
гоценности — письма, по
желтевшие бланки теле
грамм, документы и опять 
письма, письма... Сколько их 
накопилось за долгие годы! 
А вот похвальные грамоты, 
характеристики. Читаю одну 
из них, выданную когда-то 
еще райкомом профсоюза на
чальных и средних школ 
Томского района: «За время 
работы в системе Томского 
отдела народного образова
ния В, Я. Казноделова проя
вила себя отличным органи
затором. Ее классы всегда 
были первыми по дисципли
не и успеваемости. Обладает 
исключительным умением 
заинтересовать ребят. В выс

шей степени добросовестно 
готовится к урокам, прово
дит их интересно. Пользуется 
заслуженным авторитетом 
среди родителей и общест
венности. Принимает актив
ное-участие в общественной 
работе села. Имеет прави
тельственную награду — ме
даль «За доблестный труд в 
Великой Отечественной вой
не», не раз награждалась 
почетной грамотой Томского 
райкома».

Здесь, в старом портфе
ле, хранятся еще одна пра
вительственная награда — 
медаль «За трудовое ртли- 
чие», множество благодарно
стей от родителей за то, что 
она учила их детей понимать 
жизнь, уважать людей, лю
бить Родину. Тут же солдат
ские письма. Это все, что у 
нее осталось, что согревает 
ее в горькие минуты...

И в который раз, теперь 
уже не мысленно, а вслух, я 
задаю один и тот же вопрос. 
Как же случилось, что она, 
прожившая долгую безупреч
ную жизнь, так много добро
го сделавшая людям, в дни 
старости осталась неустроен
ной и забытой?

— Ребята меня помнят,
• до сих пор по праздникам от
крытки шлют, — тихо 
вздохнув, сказала Вера 
Яковлевна. — Юра Сафро

нов, Костя Старцев — оба 
они работают в Томском 
аэропорту, Гоша Галоушкин 
служит горным инженером в 
Кемерове. Вася Алексеев 
вот фотокарточку недавно 
прислал — вместе с сыно-, 
вьями сфотографировался.— 
А что живу так убого — так 
никто про это не знает. Я 
ведь не хочу никому быть 
обузой. Пока можно было, 
терпела, а как стала избуш
ка совсем разваливаться, по
шла в Вогашевский сельсо
вет. Обратилась к бывшему 
председателю, а ныне секре
тарю этого совета Марии 
Михайловне Сафоновой. Вот 
и сказала она мне тогдй, что 
сельсовет квартир не имеет, 
но из избушки посоветовала 
поскорее уходить куда-ни
будь.

Да, к сожалению, только 
таким образом смогла выра
зить свою «заботу» Мария 
Михайловна о старой учи
тельнице. Наверное, ее труд
но упрекнуть в допущении 
каких-либо нарушений, по
скольку свободных квартир 
в тот момент, возможно, дей
ствительно не было. Но я 
почему-то все время думаю 
о том, что, если бы бывший 
председатель сельсовета Ма-. 
рия Михайловна Сафонова 
или Юрий Николаевич Тяпи- 
чев, занимающий этот пост 
сейчас, заглянули сюда хоть 
раз, вряд ли они » так без
душно отнеслись к проси
тельнице.

— А что-я3.м прикажите 
делать? Квартир' действи

тельно нет! — возмутился 
Юрий Николаевич. — Для 
всех добрым все равно не 
станешь. И, потом, ей же 
предлагали в дом престаре
лых, так она ж не согласи
лась...

Этот короткий и довольно 
категоричный разговор со
стоялся по телефону и, если 
вначале хотелось увидеться 
с Ьтим человеком и, может 
быть, даже понять его по
ступки, то после такой бесе
ды это желание пропало.

Наверное, Юрий Николае
вич все равно бы не понял, 
что здесь речь не об абст
рактных человеческих каче
ствах — доброте и чуткости, 
которые каждый из нас во
лен проявлять или нет, в за-̂  
висимости от того, как ему 
подсказывает совесть. Здесь 
разговор о людях, облачен
ных властью. Советской вла
стью! А  это значит, что они 
обязаны — по службе обя
заны! — быть чуткими и доб
рыми.

О какой же чуткости мо
жет быть речь, если никто 
даже не поинтересовался, где 
старая учительница сейчас 
собирается зимовать. (Она 
купила у соседей за 70 руб
лей старую баню, в которой 
не поместится даже кро
вать). Ей до сих пор-не по
могли привезти дров, -хотя 
она еще в марте просила об 
этом Юрия Николаевича.

Думаю, что если бы не 
скромность старой учитель
ницы, она давно бы жила в 
иных условиях. , Но никогда

ни на что не жаловалась Ве
ра Яковлевна. Она и сейчас 
не жаловалась. К ней при
вела меня пенсионерка Нина 
Михайловна Павлова, хоро
шо знавшая жизнь Веры 
Яковлевны, и не раз, как, 
впрочем, и другие соседи, 
помогавшая ей в самую 
трудную минуту.

Конечно же Вере Яков
левне помогут, и не только 
руководствуясь чувством со
страдания. Вера Яковлевна 
своей долгой и безупречной 
работой заслужила это, Тем 
более что действующее за-, 
конодательство и постановле
ние ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР 9 сельской 
школе предусматривают для 
учителей села ряд льгот. 
Именно сельским учителям 
(в том числе и ушедшим на 
пенсию) предоставлено право 
на бесплатное пользование 
жилой площадью с отоплени
ем и освещением.

Хочется верить, что те, 
кому надлежит проявить за
боту о народном учителе, 
сделают это в самое бли
жайшее время.

Что же касается Юрия 
Николаевича, Марии Михай
ловны, администрации опыт
но-производственного хозяй
ства, на территории которого 
находится старое Лоскутово, 
то, к сожалению, нет такой 
статьи в законодательстве, 
по которой они могли бы 
быть наказаны. Но неужели 
и теперь не накажет этих лю
дей собственная совесть?

Е. ПОНОМАРЕНКО.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ, 31 августа 1974 года!

До свидания, Артек!
Восьмиклассница 38-й томской школы Ира Паф- 

нутьева в числе двадцати других ребят области 
представляла томскую пионерию на VII Всесоюзном 
пионерском слете в Артеке. Никогда не забудутся 
встречи с героями войны и труда, лауреатами пре
мии Ленинского комсомола, с зарубежными гостя
ми слета, среди которых были генеральный секре
тарь Коммунистической молодежи Чили Гладис Ма
рин и национальный герой Кубы Фаусто Диас.

На всю жизнь сохранятся в памяти слова из 
письма участников слета Центральному Комитету 
КПСС. Генеральному секретарю ЦК товарищу Лео
ниду Ильичу Брежневу: «Обещаем, что не уроним 
чести священного знамени, всей своей жизнью, уче
бой, трудом оправдаем высокое звание юных ле
нинцев».

Текст и фото Ю. Антонова.

С ДОКЛАДОМ НА ВДНХ
Сегодня в Москву по 

приглашению Главного 
выставочного комитета 
Выставки достижений на
родного хозяйства СССР 
вылетает известный неф- 
теразведчик, буровой 
мастер Васюганской неф
тегазоразведочной экспе
диции, кавалер орденов 
Ленина и Трудового Крас
ного Знамени, инициатор 
социалистического сорев
нования за высокие скоро
сти проходки М. М. Нур- 
лыгаянов. На ВДНХ, в 
павильоне «Нефть и газ», 
знатный буровик выступит 
с докладом «Резервы по
вышения технико-экономи
ческих показателей буре
ния глубоких разведоч
ных скважин на террито
рии Томской области».

Бригада М. М. Нурлы- 
гаянова с начала года 
ведет проходку скважин 
со значительным опереже
нием графика.

Т. КУРИЛОВИЧ.

«БОЕВОЙ КАРАНДАШ» 
ПЛЫВЕТ ПО ОБИ

Творческое объединение 
ленинградских художшков- 
публицистов «Боевой ка
рандаш» хорошо известно 
тоникам: его представители. 
не раз бывали в гостях у 
жителей области. Сейчас 
проходит новая встреча. 
Во вторник вниз по Оби 
отправился теплоход обла
стного управления культу
ры «Авангард». На его бор
ту находятся представители 
«Боевого карандаша» ху
дожники Л. Д. Каминский, 
В. А. Травин, В. М. Мень
шиков и художник Ленин
градского телевидения Т. Б. 
У раевская. За двадцать 
дней теплоход пройдет путь 
от Томска до Стрежевого. 
Во многих населенных 
пунктах гости сделают оста
новки, покажут выставку, 
включающую сто работ «Бо- 
евдго карандаша», встре
тятся с лесорубами, нефте- 
разведчиками, рыбаками, 
тружениками сельского хо
зяйства. И в каждом таком 
пункте путевые альбомы 
художников пополнятся но
выми зарисовками и этюда
ми.

О. ПЕТРОВ.

БЛАГОДАРНОСТЬ
С О В Е Т Н И К А

Многие советские спе
циалисты работают в выс
ших учебных заведениях 
развивающихся стран Аф
рики. Среди них есть и 
томские политехники. Они 
преподают различные тех
нические дисциплины в 
учебных заведениях Ал
жира, Мали, Гвинейской 
Республики.

f f i f o T H u a
K M i i f e i f f

C K * e r i i

Тесная творческая 
связь установилась меж
ду Томским политехниче
ским институтом и поли
техническим институтом 
столицы Гвинеи Конакри. 
Три года вели преподава
тельскую работу в этом 
высшем техническом учеб
ном заведении доценты 
геологоразведочного фа
культета В. И. Баженов и 
С. Л. Шварцев, доцент 
кафедры начертательной 
геометрии и графики 
В. 3. Дозмаров, доцент 
кафедры металловедения 
Е. В. Беликов. Сейчас 
студенты Гвинейской Рес
публики слушают лекции 
Ю. П. Иванченко, Н. И. 
Филенко, А. Н. Молодо- 
ва, В. А. Зорина..

За высокие показатели 
в социалистическом сорев
нований и ак7ивйоё уча
стие в общественной жиз
ни группы советских пре
подавателей советник по 
экономическим вопросам 
посольства СССР в Гви
нейской Республике С. 
Боженко объявил благо
дарность 25 советским 
специалистам, среди них 
А. Н. Молодов. Ю. П. 
Иванченко, Н. И. Филен
ко и В. А. Зорин;

Р. ГОРСКАЯ.

ЕЩЕ ОДНО ЗВЕНО
Заверш ается строи те льст

во еще одного  звена ЛЭП- 
220 Т о м ск  — Парабель'. На 
с о р о ка п я ти ки л о м е т  р о в о м 
у ч а с тке  от перехода через 
Обь у  М алобрагина и до 
Володина у ж е  закон чен а  
под веска  проводов. Сейчас 
р а б о тн и ки  пр о р а б ско го  у ч а 
стие м ехан и зи ро ван но й  к о 
л о нн ы  Ns 74 во главе с про
рабом Н. И. Р язанцевы м  ве
д у т  работы  последнего эта
па  — по д веску  грозазащ ит- 
ного  троса.

Т. БОРИСОВ.

Э Л Е К Т Р О Н Н Ы Й
В А Х Т Е Р

Скоро такой вахтер, ко
торый официально назы
вается системой «Колхи
да», появится в проход

ной цеха малогабаритных 
подшипников ГПЗ-5. Ап
паратура, изготовленная в 
Тбилиси, состоит из элект
ронного блока, счетного 
устройства, индикатора и 
автоматически запираю
щихся и отпирающихся 
дверей. Как и в метро, 
роль индикатора в «Кол
хиде» играет световой 
луч. Каждый работник, 
придя на работу, должен 
будет вложить свой лич
ный жетон в прорезь ин
дикатора. Двери тотчас 
откроются, а бесстрастная 
аппаратура зафиксирует 
время появления работни
ка на территории цеха. 
Сколько бы раз в течение 
рабочего дня, данный ра
ботник ни покидал терри
торию, вся процедура бу
дет неукоснительно повто
ряться снова. А утром ру
ководство будет иметь 
точные даннь!е — восемь, 
семь или пять часов на
ходится тот или иной то
варищ на рабочем месте.

Сейчас начался монтаж 
«электронного вахтера».

Г. ПАВЛОВ.

СЕВЕР ГОТОВИТСЯ
К З И М Е

Десять вагонов яблок и 
слив отправила вчера ба
за облпотребсоюза в север
ные районы области. Жи
тели севера уже получили 
220 тонн яблок, 400 тонн 
помидоров, 200 тонн слив. 
На очереди 600 тонн ар
бузов и дынь. До конца 
навигации северянам до
ставят еще 4.000 тонн 
фруктов и овощей нового 
урожая.

База «Томсклесурса» 
уже полностью обеспечила 
промышленными и продо
вольственными - товарами 
на__зиму Верхнекетский 
район. Сейчас лесникам 
севера везут еще свежие 
фрукты и овощи. 20 тонн 
яблок, 15 тонн груш, 12 
тонн дынь, 50 тонн поми
доров, 40 тонн капусты 
уже поступили в магазины 
Каргаска, Нарыма, Васю- 
гана.

А. ЕСМАНСКАЯ.

18 сентября исполняется 
33 года со дня рождения Со
ветской гвардии. 100-я стрел
ковая дивизия, унаследовав
шая славные традиции героев 
гражданской войны Н. А. 
Щорса и И. Э. Якира, наг-' 
раж дени а я в числе первых 
соединений орденом Ленина 
за прорыв «линии Маннер- 
гейма» в 1940 году, стала 
первой гвардейской дивизи
ей Советской Армии. М. И. 
Калинин писал: «Дивизия ге
нерала Руссиянова открыла 
славный список советских 
гвардейских соединений».

Преобразованная в меха
низированный корпус, она

РУССИЯНОВЦЫ, ОТКЛИКНИТЕСЬ!
вновь отличилась в ряде сра
жений Великой Отечествен
ной войны. В феврале 1945 
года после успешных боев 
под Будапештом на знамени 
дивизии засверкала новая 
правительственная награда— 
орден Кутузова. А ' в апреле 
1945-го за взятие столицы 
Австрии корпусу было прис
воено наименование «Вен
ский».

В составе первого гвардей
ского соединения отважно

сражались за Родину и наши 
земляки. Имена некоторых 
из них известны. Это — Ва
силий Семенович Беков, на
чальник тяги УЖД Асланов- 
ского леспромхоза, Алек
сандр Трофимович Кузнецов, 
работающий на Томском 
ЛПК, инженер «Томскэнер
го» Лев Нахманович Таубер, 
преподаватель одной из том
ских школ Иона Федорович 
Шалев. Но, конечно, это 

далеко не полный список ны

не здравствующих ветеранов 
первого гвардейского корпу
са — томичей.

В честь тридцатилетия Со
ветской гвардии централь
ным советом ветеранов- 
первогвардейцев выпущен 
оригинальный знак «Перво
гвардеец». и все бывшие во
ины нашего соединения име
ют право на его получение. 
Убедительная просьба ко 
всем нашим фронтовым поб
ратимам, сообщите о себе,

где вы живете, работаете, в 
какой из частей нашего сое
динения вам пришлось вое
вать. Эта же просьба касает
ся и родственников ветера
нов, ныне ушедших из жиз
ни. Сообщите, в какой части 
и когда, в каком звании вое
вал ваш муж, брат, отец, де
душка. Письма надо направ
лять по адресу: 634041,
Томск, пр. Кирова, 46-а, 
кв. 3. Королеву Сергею 
Александровичу.

С. КОРОЛЕВ, 
председатель группы ве
теранов - первогвардей

цев.

К У П И Т Е  Ц В Е Т Ы . . .
Этот киоск приютился на 

бойком месте, как раз напро
тив гостиницы «Сибирь». И 
хоть сам киоск не велик и 
не бросок, однако редкий про
хожий не заглянет на его 
витрину, потому что там — 
цветы. Яркими красками 
пленяют взгляд пышные бу
кеты астр, гладиолусов. И 
мало кто уходит отсюда без 
веточки флоксов. В киоске 
представлена цветочная про
дукция томских мичуринцев. 
Городской совет садоводов 
организовал комиссионную 
торговлю творениями садово
дов-любите л ей.

Вот что по этому доводу 
рассказала нам председатель 
Томского городского „совета 
садоводов Тамара Маркина:

— Как правило, мичурин
цы выращивают много цве
тов. Вот мы и решили сде
лать так, чтобы плодами их 
труда могли пользоваться го
рожане — открыли киоск 
и организовали продажу цве
тов на комиссионных нача
лах. Первые дни его работу 
показали, что мы поступили 
правильно: цветы идут на
расхват! Дело еще в том, что

цены в киоске почти вдвое 
ниже, чем рыночные,' а про
дукция по качеству, не усту
пает той, которую продают 
на рынке частники.

— Выходит, садоводы-лю
бителю решили выступить 
конкурентами любителей ры
ночной наживы?

— Это наша главная за
дача. И надеюсь, что мы ре
шим ее положительно.

— Перебоев в доставке 
, цветов нет. — рассказывает

продавец Надя Денисова, — 
хотя мы принимаем в прода
жу далеко не все, что нам 
приносят, берем только са
мое ходовое, самое лучшее. 
Нашими поставщиками, кро
ме садоводов-любителей. 
стали цветоводы оранжерей 
домоуправлений. заводов, 
Бакчарского опорного пункта 
садоводства и плодоводства 
И все равно цветов не хвата 
ет. Так что, пользуясь слу
чаем, мы приглашаем всех 
членов коллективных садо
водческих товариществ по 
делиться излишками своих 
цветов с горожанами.

Что ж, можно только по
желать . большого успеха 
этому доброму начинанию.

А. МИШИНА.

КИНОЭКРАН СЕНТЯБРЯ

В А Л Е Р И Н  К О Л Л Е Г А
Необычное письмо из 

Италии пришло в адрес мо
лодого самодеятельного ху
дожника Валерия Степанова. 
Его переслали' в Томск сот
рудники журнала «Советский 
Союз».

' «Дорогие друзья! Мне 50 
лет. Я занимаюсь резьбой до 
дереву. В журнале «Совет
ский' Союз» в рубрике «ХУбо 
всем» я прочел, что В. Сте
панов, молодой столяр Том
ской мебельной фабрики, то
же увлекается этим делом. 
Мне это очень приятно, и я 
буду вам благодарен, если 
вы дадите мне его точный 
адрес: Я буду счастлив на
чать с ним переписку, что 
позволит нам познакомиться 
и обменяться опытом...

В ожидании вашего отве
та, с уважением Серджо Го-

вани, ул. Ориоли, Болонья, 
Италия».

Валерий Степанов — член 
Томского клуба самодеятель
ных художников и мастеров- 
умельцев, участник нескбль- 
ких выставок. В одном из вы
пусков . «Мастерская ху 
дожника-умельца» наша га 
зета рассказывала об увле
чении молодого столяра — 
инкрустации по дереву. Его 
«Емрля» — жанровая сцен
ка по русской народной сказ
ке, опубликованная в журна
ле «Советский Союз», — и 
привлек внимание итальян
ского любителя резьбы по 
дереву, у которого молодому 
художнику есть, по-видимо
му, чему поучиться.

М. ВЛАДИМИРОВ.

Аплодисменты 
... с о б а к а м

Зрители, собравшиеся в 
этот день на стадионе 
«Труд», действительно апло
дировали не только собако
водам. но и их четвероно
гим питомцам. Показатель
ные выступления, состояв
шиеся на первой областной 
выставке служебного соба
ководства. произвели боль
шое впечатление. Преодоле
ние препятствий, задержа
ние «преступника», выпол
нение караульной службы 
— все было одинаково ин
тересным. Абсолютными по
бедителями соревнования 
стали Рада, воспитанная 
оператором спичечной фаб
рики «Сибирь» А. Кирничко, 
и Аргус инструктора клу
ба служебного собаководст
ва ДОСААФ А. Берестнева.

НА СНИМ КЕ: задерж ание 
«п р е ступн и ка » .

Фото Ю. Алексеева.

И снова на экране — 
незабываемые кадры во- 

| енных лет в новом худо
жественном фильме кино
студии им. А. Довженко 
«В бой идут одни стари
ки». Летчикам «поющей 
эскадрильи» — «стари
кам» ;— было всего по во
семнадцать... Такими они 
останутся в нашей памя
ти навсегда. На VII Все
союзном кинофестивале в 
Баку фильм и исполни
тель главной роли Леонид 
Быков (он же режиссер- 
постановщик киноленты и 
один из авторов сценария) 
были удостоены первой 
премии.

Новая кинолента «Пос
ледний подвиг Ка
мо» («Арменфильм»), вы
ходящая на экраны Том
ска в сентябре, расскажет 
о последней операции Ка
мо по-разоблачению и 
ликвидации контрреволю
ционного заговора против 
Советской власти.' В роли 
Камо — известный актер 
Гурген Тонунц, исполняю
щий эту же роль в филь
ме «Лично известен».

На «ЛенфиЛ'Ьме» экра
низирован роман В. Каве
рина «Открытая книга». 
Двухсерийный фильм под 
тем же названием повест
вует о сложной и необыч
ной судьбе ученого-микро- 
биолога Татьяны Власен
ковой. В фильме прекрас
ный актерский ансамбль 
—■ Людмила Чурсина, 
Владислав Дворжецкий, 
Александр Демьяненко, 
Людмила Гурченко. Вла
дислав Стржельчик и дру
гие.

Новый художественный 
фильм .Свердловской ки
ностудии «Открытие» име
ет подзаголовок «Руко-

Г
ЯЙ!

■

ч
%

,* :Ц
■ г 8

пись академика Юрыше- 
ва». Это фильм-воспита
ние, фильм-размышление 
человека о прожитой жиз
ни. В главных ролях за
няты актеры Донатас Ба
нионис, Виталий Соломин, 
Жанна Прохоренко.

В сентябре продолжит
ся кинофестиваль для 
школьников «Здравствуй, 
школа». К четырем премь
ерным детским фильмам, 
которые уже вышли на 
экран, прибавятся еще 
два. «Москва—Кассио
пея» (киностудия им. 
М. Горького) — научно- 
фантастическая кинолен
та о космическом полете 
четырнадцатилетних ре
бят на далекую звезду 
Альфа в созвездии Кас
сиопея. На VII Всесоюз
ном кинофестивале лента 
«Москва— Кассиопея» по
лучила первую премию 
как лучший детский 
фильм. Другая детская 
картина той же студии — 
«Засекреченный город»— 
рассказывает о пионер
ской дружбе, об игре 
«Зарница».

Зарубежное киноискус
ство -в сентябре будет 
представлено нескольки
ми фильмами. Болгарский 
фильм «Бабье лето» — 
о том. как трудно быть 
пенсионером. Любителям 
приключенческого жанра 
приятный сюрприз — сно
ва в фильме «Апачи» 
(ГДР] — бесстрашные 
индейцы и коварные 
«бледнолицые». И опять в 
главной роли полюбивший
ся многим зрителям ак
тер Гойко Митич.

Г. ГАЛАНОВА.
На сн и м ка х : кад ры  из

ф ильм ов «Последний под виг 
Камо», «О ткры тая_ _ _ .---------  н ни га» ,
«В бои и д ут  одни с та р и ки » ,
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Наши интервью

У п о р о г а  — о  с е н ь
Завтра начнется

первый осенний месяц 
Как обычно, мы позвони 
ли в Новосибирск, в За 
падно-Снбнрский гндро 
метеорологический регио 
нальный институт и по 
просили рассказать какая 
погода ожидает томичей в 
сентябре.

— На этот раз » наш 
прогноз наверное мно
гим понравится, — сказа
ла старший инженер-си
ноптик лаборатории долго
срочных прогнозов М. Г. 
Зубович. — Сентябрь бу
дет достаточно ласковым 
к томичам.

Среднемесячная темпе
ратура воздуха ожидается 
нами на территории Том
ской области в пределах 
8 — 12 градусов тепла. Это 
на один градус . выше 
средней многолетней нор
мы. На востоке области 
среднемесячная темпера
тура приблизится к нор
ме. Месячное количество 
осадков на юге области 
составит 25— 30 милли

метров, что меньше сред
ней многолетней нормы, 
на остальной территории 
области — 35— 50 мил
лиметров — около нормы.

В первой декаде сен
тября будет преобладать 
переменная облачность с 
кратковременными доящи
ми и грозами, главным 
образом на севере обла
сти. Местами возмоншы 
туманы. Температура воз
духа в ночное время ожи
дается в эти дни от 8 до 
13 градусов, а в дневное 
— от 19 до 24 градусов 
тепла. К концу декады 
похолодает: ночью — 3— 
8. днем — 13— 18 граду
сов. На почве местами — 
первые заморозки. Во 
второй декаде погода бу
дет, изменчивой. В начале 
декады ночыо будет от 7 
до 12 градусов выше ну
ля. Днем ртутный стол
бик термометра поднимет
ся до отметки 18— 24, 
а в отдельные дни даже 
до 27 градусов тепла. В 
конце декады ночыо —

3 — 6, днем — 8— 13 гра
дусов тепла, на почве воз
можны заморозки. В 
третьей декаде будет об
лачно, но с длительными 
прояснениями. Пройдут 
кратковременные дожди, 
кое-где возможен мокрый 
снег. Температура станет 
колебаться. Ночью от 7— 
12 градусов трпла до плюс 
1 — минус 4. Днем — от 
17— 22 градусов до 8— 13 
градусов выше нуля.

Ветры в сентябре пре
имущественно юго-запад
ные и западные, 3— 7 мет
ров в секунду. При похо
лоданиях они будут сме
няться северо-западными 
и усиливаться до 14— 18 
метров в секунду.

— Словом, — закончи
ла наш разговор Майя 
Григорьевна, — сентябрь 

должен быть приятным. 
Но осень ж- все равно 
осень...

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ЦИРК
31 августа — прощальные 

гастроли Ташкентского цирка 
с программой «Вечера смеха». 

Начало — в 20 час.

тиверец зрелищ
4  и  С П О Р Т А
31 августа—художественный 

фильм «Золото М аккены » 
(две серии) — 18, 21.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
«Огонь» — 8-40. 12. 15-20,

18-40. 22. «Ч удаки» — 10-20, 13-40, 
17, 20-20. «А н ж е л и ка  — м арки за  
ангелов» — R-35. 10-30. 12-20,
14- 20, 16-15. «Ромео и Д ж ул ье т 
т а *  (две серии) —  18-30. 21. Зал 
к и н о х р о н и ки . Киноф естиваль 
«Здравствхй, ш кола» . Мульт* 
с б о р н и к -Ns 10 —; 10-15. 12-45.
15- 15 17-45. 20-15. М ультсбор-
н и н  Ns 20 — 9. 11-30. 14. 16-30. 
19. 21-30.

«ОКТЯБРЬ»
«Ч удаки» — 10-15, 11-50, 13-25, 

15. 16-35, 18-10, 19-45. 21-20.
«Огонь» — 8-30, 10, 11-30, 13,
14-30, 16, 17-30, 19. 20-30, 22.
Для детей — «Ч ипполино» — 10.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Не обм аны вай, дорогой!» — 

8-40, 10-20. «Тайна фермы М ес
се» — 12. 13-35. 15-10, 16-45,
18- 20, 19-55, 21-30. «Тенумзэ» — 
9. 12-15. 16, 17-45. 19-30, 21-15. 
«Про В итю , про М аш у и м ор
еную  пехоту»  — 10-45. 14.

СИБИРЯК
«Я по д ож д у, п о ка  ты  уб ь 

еш ь» — И .  12-40. 14-20. 17-40.
19- 20, 21. Для детей — «Про 
В итю , про М а ш у и м о р скую  пе
хоту»  — 9-20.

«ПИОНЕР»
«Ю нга Северного флота» —

9. 10-50. 12-40, 14-30, . 16-20.
«Ж ребий» — 18-10. 19-50. 21-30.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«П одростки» — 18. 20. 22. 

КИНОТЕАТР
ГОРОДСКОГО САДА

«Ю нга Северного флота» —
10. 12. 13-40. 15-20. «И сполняю 
щ ий  обязанности» — 17, 18-4020- 20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

« П р иклю че ни я  в загородном  
доме» — 11-30. 13-15. 15,- 16-45. 
18-30, 20-15. 22. Для детей — 
«Смерти нет, ребята» — 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
* «АВАНГАРД»

«Исполняющий обязанности»
— 17, 19, 21. Для детей — 
Мультсборник — 1 1 , 15.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Вий» — 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Третий» — 17-20, 19, 21. 
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Жизнь на грешной земле» —

15. 17, 19. 21.

СУББОТА, 31 августа  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

ТОМСК
11.00. Телевизионная про

грамма «Художник*. 11.30. Кон
церт для работников нефтяной 
и газовой поомышленности.

МОСКВА
12.00 Программа передач. 

12.05. Новости. 12.10. «Дети' 
Страны Советов». Премьера те
левизионного документального 
фильма «Я — гражданин Совет
ского Союза». 13.05. Чемпионат 
мира по вольной борьбе. Пере

дача из Турции. 13.35. «К нача
лу учебного года». Выступле- 
ние министра просвещения 
СССР М. А. Прокофьева. 14.05. 
«Очевидное — невероятное». 
Ведет передачу профессор 
С. П. Капица. 15.05. «Здоровье». 
Научно-популярная программа. 
«Родителям о здоровье школь
ников». 15.35. А. Цагарелн. 
«Тифлисские свадьбы». Спек
такль Государственного респу
бликанского русского Алма- 
Атинского театра им. Лермон
това. В антракте — «Тираж 
«Спортлото». 18.00. «Время». 
Информационная программа. 
18.40. Чемпионат мира по бок
су. Финал. Передача из Гава
ны. 20.30. Премьера телевизи
онного документального филь
ма «Песня о Словакии». (Сту
дня коооткометражных филь
мов в Братиславе). 20.55. Кон
церт, посвященный 30-летию 
Словацкого национального 
восстания. Передача из Брати-, 
славы. 22.30. «Любителям бале
та» 23.00 -  23.30. «Время».
Информационная программа 
23.30 — 00.40. «Рассказы о театре».
. ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 

ТОМСК
16.00. «Твой дом на земле». 

Документальный фильм Бело
русского телевидения. 16.25. 
Маленький концерт. 16.35 —
18.10. «В погонах дьявола». Те
левизионный художественный 
Фильм. 2-я серия.

Р А Д И О
СУББОТА, 31 августа

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Спортивная неде
ля». 7.45. Музыкальный ант
ракт. 7.50. Реклама и объявле
ния. 9.00. По страницам газет 
«Красное знамя» и «Молодой 
ленинец*. 9.10. Концерт по за
явкам томских нефтяников. 
14.00. «За технический про
гресс». 14.15. «Скоро осень...». 
Концерт, 14.40. «С любовью к 
природе».

ВНИМАНИЕ!
• С 1 сентября 1974 года повсеместно открывается ин

дивидуальная и ведомственная подписка на центральные, 
республиканские, зарубежные, областные, городские и 
районные газеты и .журналы на 1975 год.

Подписка принимается всеми узлами и отделениями 
связи, агентствами и отделениями «Союзпечать», под
писными пунктами на фабриках, заводах, в совхозах и 
колхозах, на стройках, в учреждениях и учебных заведе
ниях. Коллективная и служебная подписка принимается в 
агентствах и отделениях «Союзпечать».

Подписчикам необходимо получить каталоги газет и жур
налов на 1975 год, бланки заявок и своевременно офор
мить подписку.

Дворец культуры Томского государственного подшипни
кового завода ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР учащихся в музыка
льный кружок по классу баяна и аккордеона. Запись про
изводится во Дворце культуры и в клубе «Огонек». Встре
ча с преподавателем— 1 сентября, с 10 до 12дасов, в клу
бе «Огонек». Здесь же производится набор учащихся для 
обучения игры на шестиструнной гитаре. Возраст не ог
раничен. Встреча с преподавателем — 15 сентября, с 18 
часов, в помещении Дворца культуры. Обучение в му
зыкальных кружках платное.

шшшшшшт

Столовой № 11 первого 
треста столовых срочно тре
буются на постоянную рабо
ту: повара всех разрядов,
буфетчицы, заместители за
ведующих производством, 
мойщицы посуды, диетврач, 
гардеробщицы, грузчики,
плотник-столяр.

За справками обращаться: 
г. Томск-41, ул. Красноар
мейская, 89-а, столовая 
№ 11, к директору или в. 
отдел кадров. Телефоны
№№ 4-84-40, 4-83-64.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Павлодаре Казахской ССР 
на равноценную в г. Томске.

Обращаться: 634004,
Томск^ ул. Советская, 93, 
кв. 2.~"

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Червонограде Львовской 
области на благоустроенную 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
ул. Лесопитомник, 23, 
кв. 1, к Самсоновой Е. А.

Дирекция, партийное бю 
ро и общественные органи 
защш Сибирского физик о 
технического института вы 
ражают глубокое соболез 
кование научному сотруд  
нику Михайлову В. Я. пс 
поводу смерти его матери 

ФЕДОСОВОЙ 
Любови Феофановны.

Адрес редакции- 634050 Томск. ГСП-18 пр hi 
отдела пацтийно^ ‘«иэни — 4-80-52 4-40-48.
заведений — 4-33-63 4-40 48 отдела информации
объявлений — 4-20-91. зам *аа. издательством •

отдела3* пропаганды ® 0 Н 2 £ иемной оедантора-4-74-35. заместителей  
_  а'п. оо Я -  *-80-95. отдела промы ш ленности —  4-46-76. 4-1

. - . г А г '  4*8»’ ZZ. отдела советского ------------- ------  - - - - -  - -  -
редактора  

51-83, отдела
—  4-77-52, 4-71-35, ответ. секретаря —
сельского *?3iL fi£TBa “  4-83-65, 4-23-60,

К303618,- Заказ № 3502.
*-77-62 стен о гр а ф и стки  " Ж .Т Я Я "  ж ^ н Т л и Т т ^ 6 ’ ' £ Дв" а п н с е м - 4 ^ Ь 6 5  4-77-87. 4-77-31 . отдела и л лю страций

ооластнои ж урналистской организации —  4-74-48. деж урного — 4-35-53.

4-72-34, секретари ата— 4-80-20, 
01'ле«Л? „  " ауии и учевны х  

— 4-71-39, бухгалтерии и отдела

г. Томск, областная типография

/

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


